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REBAIXAMENTO FICA MAIS
PRÓXIMO, MAS BERNARDO

MANTÉM OTIMISMO: 
“AGORA É QUESTÃO DE HONRA”

AssCom DouradoAssCom Dourado

INTENÇÃO DE CONSUMO DISPARA
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A intenção de consu-
mo das famílias cuia-
banas cresceu de forma 
expressiva em outubro, 
com o índice alcançando 
117,3 pontos, um aumen-
to de 2,53% em relação 
ao mês anterior. Segundo 
o levantamento da Con-
federação Nacional do 
Comércio de Bens, Ser-
viços e Turismo (CNC), 
analisado pelo Instituto 
de Pesquisa e Análise da 
Fecomércio Mato Grosso 
(IPF-MT), o índice tam-
bém registra um cres-
cimento acumulado de 
14,43% em comparação 
com o mesmo período 
do ano passado, quando 
estava em 102,5 pontos. 
A evolução do índice é 
vista como um indicativo 
de confiança e otimismo 
entre os cuiabanos

Pág. 4

O prefeito eleito Abilio Brunini 
(PL) anunciou nesta terça-feira, 29 
de outubro, que vai revogar a taxa do 
lixo em Cuiabá caso o prefeito Ema-
nuel Pinheiro (MDB) não o revogue 
antes do fim de seu mandato. Essa 
era uma das promessas de campanha 
de Abílio, que foi eleito prefeito no 
último domingo, 27. Brunini fez uma 
visita à Câmara Municipal de Cuia-
bá e, em conversa com jornalistas, 
revelou que também pretende rever 
algumas concessões. O prefeito elei-
to também afirmou que não preten-
de contrair o empréstimo de R$ 139 
milhões aprovado pela Câmara de 
Vereadores, que havia sido solicitado 
pelo atual gestor, Emanuel Pinheiro. 
Ao visitar o parlamento, Abilio disse 
não acreditar que Emanuel consiga 
contrair o empréstimo até terminar o 
mandato e questiona a real necessi-
dade do endividamento

ABÍLIO QUER
REVOGAR TAXA

DO LIXO E 
EMPRÉSTIMO

STF dá 10 dias para Estado explicar
liberação da pecuária no Pantanal
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"SEM ALMA" É BALEADO EM CONFRONTO

O ministro Cristiano 
Zanin, do Supremo Tri-
bunal Federal (STF), deu 
prazo de 10 dias para 
que o Governo de Mato 
Grosso se manifeste so-
bre a lei que permite 
a criação de gado em 

áreas de preservação 
permanente no Panta-
nal. O processo foi mo-
vido pelo Partido Verde 
(PV), que questiona a 
constitucionalidade da 
medida e alega risco de 
retrocesso ambiental Pág. 8

para a região. Segundo 
o Partido Verde, a nova 
legislação representa 
uma flexibilização pe-
rigosa das normas am-
bientais. A legenda sus-
tenta que a autorização 
para a criação de gado 

em áreas de preserva-
ção poderá aumentar 
o risco de degradação, 
somando-se aos im-
pactos já graves do des-
matamento e das quei-
madas

Luiz Alves/Secom Cuiabá
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EDITORIAL

indústria de 
Mato Grosso tem 
sido um teste-

munho brilhante da ca-
pacidade de adaptação 
e inovação em face das 
mudanças socioeco-
nômicas e ambientais. 
Dos antigos engenhos 
de açúcar aos modernos 
complexos de bioenergia, 
o cenário industrial do 
estado trilhou um cami-
nho de notável evolução 
ao longo dos anos.

A trajetória dessa 
evolução é pontuada por 
marcos significativos. A 
incorporação do cultivo 
de cana-de-açúcar no 
século XVIII representou 
o embrião da transfor-
mação que estava por 
vir. A diversificação da 
produção de biocombus-
tíveis, com o uso do mi-
lho e tecnologias inova-
doras, catapultou Mato 
Grosso para a vanguarda 
da indústria nacional. 
Recentemente, a produ-
ção de etanol de milho 
ultrapassou a marca de 
4 bilhões de litros, sen-
do um catalisador crucial 
nessa jornada.

Esse crescimento im-
pressionante trouxe não 
apenas relevância eco-
nômica, mas também um 
profundo compromisso 

com a sustentabilida-
de. Mato Grosso emerge 
como líder na geração 
de energia renovável, 
destacando-se em tec-
nologias que contribuem 
para a economia circular 
e a redução de impactos 
ambientais. A diversifi-
cação dos subprodutos da 
cana-de-açúcar, como 
cogeração de energia, 
biogás e biofertilizantes, 
sublinha a visão holística 
adotada pelo setor.

O reconhecimento in-
ternacional dessa evolu-
ção é mais que merecido. 
A produção de biocom-
bustíveis do estado é al-
çada à posição de des-
taque, com recordes de 
produção e eficiência. As 
vitórias não estão ape-
nas no campo econômi-
co, mas também na pro-
moção de uma indústria 
que assume a responsa-
bilidade pelo bem-estar 
social. O comprometi-
mento com ações sociais 
evidencia a consciência 
e o coração por trás das 
operações industriais em 
Mato Grosso.

Contudo, é essencial 
manter a humildade e 
a cautela à medida que 
avançamos. O desafio é 
manter o ímpeto, sem-
pre buscando um futu-

JORNAL ESTADÃO MATO GROSSO
CUIABÁ-MT, QUARTA-FEIRA, 30 de OUTUBRO de 2024

A ro sustentável. Em meio 
ao cenário de mudanças 
climáticas que ameaçam 
ecossistemas globais, a 
evolução da indústria 
em Mato Grosso assume 
um papel de destaque e 
urgência na promoção 
de ações sustentáveis, 
fazendo frente ao maior 
desafio da geração atual.

Em um país conhecido 
por suas riquezas natu-
rais, a evolução da in-
dústria de Mato Grosso é 
uma história que merece 
ser contada e celebrada. 
O estado se destaca não 
apenas como produtor, 
mas como um modelo a 
ser seguido em termos 
de responsabilidade am-
biental, social e econô-
mica. O exemplo de Mato 
Grosso deve inspirar ou-
tras regiões a abraçar a 
inovação e a sustentabi-
lidade em suas próprias 
trajetórias industriais.

A jornada da indús-
tria de Mato Grosso é uma 
prova tangível de que a 
adaptação inteligente, a 
tecnologia inovadora e 
a consciência ambiental 
podem se unir para criar 
um futuro brilhante e 
próspero. As realizações 
até agora são um tributo à 
resiliência humana e à vi-
são de um futuro melhor.

EDITOR ADJUNTO:
TARLEY CARVALHO

ASSESSORIA JURÍDICA: 
ARIADNE MARTINS FONTES - OAB/MT 12.953

Transformação sustentável

Valdiney de Arruda (*)      
A conscientização crescente sobre 

os impactos das atividades humanas 
no meio ambiente e na sociedade 
trouxe à tona a urgência de repensar 
e transformar os modelos urbanos 
em nosso país. O desenvolvimento 
urbano precisa passar por mudanças 
estruturais para possibilitar a transição 
para uma economia verde, conforme o 
documento "Rumo a uma Economia Verde: 
Caminhos para o Desenvolvimento Sustentável 
e a Erradicação da Pobreza" do Programa das 
Nações Unidas para o Meio Ambiente (PNUMA). 
Nesse contexto, as cidades brasileiras têm uma 
oportunidade única de liderar esse processo, po-
sicionando-se como protagonistas na promoção 
da sustentabilidade. Para isso, é fundamental o 
envolvimento de toda a administração pública, 
especialmente dos secretários municipais, no 
planejamento e na execução de políticas vol-
tadas à “ecologização” dos centros urbanos, 
alinhando-se aos Objetivos de Desenvolvimento 
Sustentável (ODS) e às práticas de Ambiental, 
Social e Governança (ESG).

A transformação em direção a uma cidade 
sustentável vai além de questões ambientais, 
abrangendo também os âmbitos econômico 
e social. Medidas sustentáveis, como o uso 
eficiente de recursos, o incentivo a energias 
renováveis e a implementação de infraestrutura 
verde, trazem benefícios diretos ao município, 
como a redução de custos a longo prazo, a 
criação de empregos verdes e a melhoria da 
qualidade de vida dos cidadãos. Instrumentos e 
ferramentas para essa transição já foram testa-
dos em diversas partes do mundo, demonstran-
do que é possível adaptar modelos de sucesso 
internacional ao contexto e às especificidades 
locais, respeitando as particularidades culturais 
e sociais de cada comunidade.

Naturalmente, essa jornada rumo à sus-
tentabilidade não será isenta de desafios. A 
implementação de políticas urbanas sustentá-
veis demanda planejamento meticuloso, inves-
timentos iniciais consideráveis e a superação 
de possíveis resistências culturais e políticas. 
A complexidade das dinâmicas urbanas e a 
necessidade de alinhamento entre interesses 
de diversos grupos sociais e econômicos são 
obstáculos, mas também oportunidades de 
inovação e crescimento. Cidades ao redor do 
mundo têm mostrado que, com uma aborda-
gem estruturada, é possível transformar essas 
adversidades em motores de crescimento 
sustentável.

Para guiar esse caminho, os princípios dos 
ODS e as práticas ESG fornecem uma base 
sólida para o desenvolvimento de um modelo 
urbano que promove não apenas o crescimen-

to econômico, mas também a equidade 
social e a preservação ambiental. O 
ODS 11, por exemplo, visa tornar as 
cidades e comunidades inclusivas, 
seguras, resilientes e sustentáveis. 
Essa diretriz permite que os municí-
pios desenhem políticas para áreas 
cruciais como mobilidade urbana, 

gestão de resíduos e energia reno-
vável, beneficiando especialmente as 

populações mais vulneráveis e impul-
sionando melhorias que são sentidas por 

toda a cidade.
Além dos ganhos ambientais e econômicos, 

a transição para uma cidade sustentável repre-
senta um compromisso social. Planejamento 
urbano que inclui áreas verdes, espaços comuni-
tários e habitação sustentável cria um ambiente 
no qual os cidadãos se sentem valorizados e 
integrados. Esses elementos contribuem para a 
saúde física e mental da população e fomentam 
uma cidade mais saudável e produtiva, atraindo 
novos investimentos, visitantes e talentos alinha-
dos aos valores de sustentabilidade.

Outro ponto essencial é o acesso a novas 
fontes de financiamento e parcerias. Gover-
nos e organizações internacionais estão cada 
vez mais dispostos a apoiar financeiramente 
projetos que demonstrem compromisso com a 
sustentabilidade, e investidores privados têm 
mostrado preferência por cidades que priorizam 
o ESG. Essa transição abre, portanto, portas 
para fortalecer a economia local e impulsionar 
novos projetos de infraestrutura e inovação.

Para que essa transição seja bem-sucedida, 
é imprescindível contar com o engajamento 
de todos os secretários e gestores municipais. 
Cada secretaria, em sua área de atuação, tem 
um papel fundamental na construção dessa 
nova realidade urbana. As pastas de planeja-
mento, meio ambiente, transporte e habitação, 
por exemplo, podem colaborar na implementa-
ção de práticas e tecnologias verdes, enquanto 
uma comunicação transparente com a comu-
nidade garante que a população se envolva e 
apoie as mudanças.

Ao somar esforços para transformar nossos 
centros urbanos em modelos de desenvolvimen-
to sustentável, não apenas garantimos um futuro 
mais saudável para as próximas gerações, mas 
também aproveitamos oportunidades econô-
micas, sociais e ambientais. Juntos, podemos 
liderar essa transição e transformar nossas 
cidades em exemplos de inovação, resiliência 
e prosperidade.

*VALDINEY DE ARRUDA é MBA em ESG 
(Environmental, Social, and Governance), 
especialista em Políticas Públicas e Questão 
Ambiental, e Auditor-Fiscal (AFT) do Ministé-
rio do Trabalho.

Sandro Brandão (*)      

Podemos pensar que, num 
mundo altamente conectado 
digitalmente, o principal recurso 
é a tecnologia. Mas me permita 
falar da essencial ferramenta 
que permitirá sempre a evolução 
de nossa sociedade: as pessoas. 
Não no sentido individualizado, mas 
nas conexões que estabelecem umas 
com as outras. 

Nascemos e já estabelecemos conexões 
com o ambiente onde estamos e, ao longo 
da vida, criamos novos vínculos: em nosso 
trabalho, amizades e interesses variados. 
Naturalmente, esses vínculos se fortalecem, 
num processo de retroalimentação. Assim, 
o fortalecimento dessas conexões permite 
que nossas ideias ganhem substância.

Se deixamos nossos vínculos fracos, 
entramos num processo repetitivo, não 
ampliamos o fluxo de retorno e passamos a 
depender só de nós mesmos; como somos 
limitados, nos enfraquecemos, pois o novo 
vem do saber dos outros, das experiências, 
suprindo as carências que possuímos.

Nosso pensamento cria aquilo que que-
remos e as conexões nos ajudam a dar ma-
terialidade ao que era apenas potencial em 
nossa mente. É o processo de adensamento 
do possível para o real, o plasma cultural. O 
conjunto está sempre em movimento e pre-
cisamos dele para termos mais densidade 
em nossas ações. Ninguém vive sozinho. 
A riqueza do contato com pessoas com 
habilidades diferentes nos permite aprender 
muito além de onde chegaríamos sozinhos.

A tecnologia, presente em todas essas 
conexões, é uma aliada e um suporte, não 
o objetivo final. A facilidade e eficiência que 
trazem são tão integradas ao nosso dia a 
dia que se ficarmos alguns instantes sem 
internet, é quase uma catástrofe mundial. 
As pessoas mal conseguem trabalhar, lojas 
podem ficar inviabilizadas de vender. Essas 
tecnologias se tornam quase invisíveis, tal 
como eletricidade ou água encanada, cuja 
falta momentânea gera inquietação.  Al-
guns minutos de indisponibilidade causam 
a comoção do absurdo e esquecemos que 
de 525.600 minutos de um ano, ficar sem 
um serviço por 120 minutos, por exemplo, 
é aproximadamente 0,02% do tempo. É tão 
crítico que deveríamos propor uma nova 
categoria na hierarquia de necessidades de 
Maslow (Pirâmide de Maslow), adicionando 
abaixo das necessidades fisiológicas, a 
categoria Tecnologia (wifi, bateria, internet, 
aplicativos etc). Quem não sente o pavor 
de apenas um tracinho no sinal wifi ou do 
arrebatador sinal da bateria ficando sem 
carga?

Entretanto, essa dependência da tec-
nologia não deve obscurecer o fato de que 
a aprendizagem e a evolução mais signi-
ficativas ocorrem no movimento fluido e 
constante entre a comunicação do grupo e 

a individual, entre a colaboração com 
pessoas motivadas e o diálogo de 

cada um consigo mesmo. Nesse 
contexto, a tecnologia será nossa 
aliada nesse processo. Como 
disse o professor do MIT Richard 
Bookstaber: “Nenhum homem é 

melhor do que uma máquina. E 
nenhuma máquina é melhor do que 

um homem com uma máquina.”
Chico Xavier já dizia para que nin-

guém guarde a presunção de elevar-se 
sem o auxílio dos outros, embora não deva 
buscar a condição parasitária para a as-
censão. Referimo-nos à solidariedade, ao 
amparo proveitoso, ao concurso edifican-
te. O diálogo pessoal constante e atento 
mantém os canais abertos para a intuição, 
para uma percepção mais ampla e acurada, 
para mapear melhor o que pode ajudar-
-nos e enriquecermos como pessoas, para 
iluminar sentidos obscuros, rever crenças 
inadequadas, superadas, simplistas e poder 
descartá-las. A colaboração provoca uma 
contínua adequação das expectativas e 
intenções, a partir das trocas, contribuições 
de cada um, que nos servem de espelho 
para enxergar-nos e, ao mesmo tempo, 
nos desafiam a ampliar nossa visão, ideias, 
sentimentos e valores.

Que possamos deixar no real e no poten-
cial o registro do caminho do que achamos 
que é o melhor. Porque se outras pessoas 
se somarem a este caminho, teremos sus-
tentabilidade suficiente para a tão desejada 
modelagem cultural. Do contrário, se cada 
um pensar apenas em si, a sustentabilidade 
se enfraquece, e não se molda uma nova 
forma de pensar.

A administração pública é muito abstrata 
para quem não a vive plenamente, muito 
complexa para quem está dentro dela e, 
ainda assim, essencial para a vida de todos. 
Servir aos outros é uma regra da natureza 
e um dos maiores ensinamentos de Je-
sus. Servir implica tornar-se um agente do 
progresso. Quem serve vive em paz, pela 
consciência do dever atendido.

Nós servidores públicos temos uma 
riqueza em nossas mãos. A capacidade de 
melhorarmos a vida de muita gente. Mas 
dilatados recursos nas mãos, a serviço de 
uma mente sem propósito e impregnada 
pelo individualismo, constituem tesouros 
nos braços da insensatez. No final de nossa 
vida há um posto alfandegário chamado 
túmulo e seremos questionados sobre o 
que fizemos com a nossa oportunidade de 
servir e deixar um legado significativo para 
a sociedade. 

*SANDRO BRANDÃO é Mestre em Proprie-
dade Intelectual e Inovação, especialista em 
Transformação Digital e Inovação no setor 
público, com mais de 20 anos de experiência. 
Atua na liderança de projetos estratégicos 
em Mato Grosso, focando na modernização 
e digitalização dos serviços governamentais.

Servidor público 5.0

Gisela Simona (*)      
Nesta última sexta-feira (24), na 

Secretaria de Estado de Assistência 
Social e Cidadania fui carinhosa-
mente homenageada pelos meus 
anos como servidora pública, em 
especial, no Procon - Programa de 
Proteção e Defesa do Consumidor. 
E nesta próxima quarta-feira, 30 de 
outubro, no Auditório Clovis Vettorato, no 
Palácio Paiaguás, serei condecorada pelos 
meus 25 anos de serviços prestados no Estado.

Nunca estive tão orgulhosa, tão feliz com 
estas ações de reconhecimento ao trabalho que 
sempre amei fazer e que me fizeram conhecida 
Mato Grosso a fora, como a 'Gisela do Procon'. 
Uma homenagem que, obviamente, amplia meu 
compromisso e empenho em melhorar a vida 
dos cidadãos.

Pois mesmo como deputada federal nunca 
deixei de ser uma servidora de Mato Grosso. 
Assim, saúdo nesta segunda-feira (28), todos 
os meus colegas pelo Dia do Servidor Público. 
E quero falar para cada um deles, da honra de 
dividir um trabalho firme realizado em favor dos 
direitos das pessoas e no combate a abusos 
contra os consumidores.

São 25 anos marcados por muita dedica-
ção, por muito trabalho e uma busca diária de 
qualificação profissional. Como forma de dar 
excelência aos atendimentos no balcão ou nas 
audiências de conciliação, mediando conflitos 
entre consumidores e fornecedores. Experiên-
cias que me fizeram crescer como pessoa, que 
me transformaram em uma escuta ativa dos 
problemas de consumo do nosso estado. Me 
dando a chance de tornar, ao longo do tempo, 
na voz de muitas pessoas que procuraram o 
serviço público para poder ter seu problema 
resolvido.

Então, claro, tenho uma alegria imensa e 
um orgulho profundo da alta resolutividade das 
demandas, pois de cada 10 pelo menos sete 
eram solucionadas. Mostrando que o nosso 
trabalho não se resumia em realizar tão somente 
atendimentos, lá na ponta, mas fazê-los com 
excelência, ao concretamente resolvê-los.

E ainda entendendo que estas ações abriram 
portas para grandes parcerias com órgãos como 
a Defensoria e o Ministério Público. E resulta-
ram na ampliação no número de unidades de 
Procon em Mato Grosso, saltando de sete para 
50 unidades.

E, agora, como parlamentar federal, há mais 
de um ano na Câmara dos Deputados, venho 
buscando dar maior representatividade aos 
servidores públicos. Lutando em favor de pro-
postas e emendas constitucionais que possam 
corrigir injustiças, como fazer valer a Proposta de 
Emenda Constitucional número 6, de 2024, que 
prevê uma redução progressiva na contribuição 
previdenciária a partir dos 66 anos para homens 
e 63 anos para mulheres, com eliminação total 
do pagamento a partir dos 75 anos. Pois enten-
demos injusto que aposentados e pensionistas 
que já contribuíram toda a sua vida com a 
Previdência ainda tenham esses descontos. 
Assim, por meio dessa e de tantas outras lutas 

queremos fazer não só justiça social mas, 
sobretudo, evitar retrocessos.

Por isso, sempre que me reúno 
com meus colegas, chamo a atenção 
para a necessidade de caminharmos 
juntos, unidos, e ganharmos força, 
enquanto coletivo, para que mais 
direitos sejam conquistados.

Também quero destacar da honra 
de participar, desde o seu lançamento, 

do MovE – Movimento Eficiência - que 
busca resgatar a valorização dos Serviços 

Públicos no país. Um movimento que vem sendo 
articulado por mais de 30 entidades represen-
tativas, de olho em melhorar a percepção das 
pessoas sobre os serviços realizados por estes 
profissionais no Brasil.

Em setembro deste ano, fui convidada a 
palestrar no evento de lançamento do MovE, re-
alizado em São Paulo, no painel 'A ação política 
e a imagem dos serviços públicos', cujo objetivo 
foi debater a importância e as estratégias para 
melhorar a percepção que a sociedade tem 
destes serviços e compreender sua essenciali-
dade. E a partir desta premissa, entender a luta 
deflagrada por estes servidores, contra ameaças 
de desmonte à essas estruturas de Estado.

Acredito que esta luta pelo resgate e valori-
zação do serviço público no país, exigem estra-
tégias que apontem a eficiência deste servidor 
no seu dia a dia. Um trabalho, na minha opinião, 
que precisa de ser reforçado por meio da comu-
nicação de massa, assim, em peças publicitárias 
que sejam veiculadas em sites, rádios, tevês e, 
claro, nas redes sociais, como forma do cida-
dão comum conhecer mais de perto o trabalho 
realizado diariamente por estes profissionais, 
ainda que muitas vezes não se apercebam de-
les. Como o enfermeiro, o médico, o bombeiro, 
o policial, enfim, todos servidores públicos - em 
suas mais diversas posições - nesta rede de 
atendimento à população.

Ou seja, um movimento de tornar visível 
aquele servidor que ajuda as pessoas ininter-
ruptamente, como o maqueiro que esta presente 
em um acidente de trânsito, o enfermeiro ou o 
médico que atende na unidade de saúde. Ou 
ainda aquele bombeiro que coloca sua vida 
em risco todos os dias, apagando incêndios de 
pequena ou de grande proporções, ou o policial 
que que nos acolhe quando passamos por uma 
situação de perigo.

Quem não se lembra daqueles milhares de 
homens e mulheres - que na linha de frente 
como maqueiros, técnicos, recepcionistas, 
enfermeiros e médicos -, colocaram suas vidas 
em risco, muitos vindo a óbitos, na pandemia da 
Covid 19. Então é essa eficiência que queremos 
que a população reconheça, ao dar visibilidade 
a cada homem e mulher que todos os dias 
avançam juntos para assegurar resultados, em 
um esforço combinado e coletivo.

Assim, parabéns a cada servidor público 
deste país, em especial, de Mato Grosso, porque 
se há um desmonte deste profissional, inequivo-
camente, o mais atingido será o cidadão comum.

*GISELA SIMONA é servidora pública, ad-
vogada e deputada federal.

Eficiência em trabalho coletivo

Uma transição oportuna
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Aumento expressivo no índice indica confiança e otimismo entre os consumidores cuiabanos e deve beneficiar o comércio nas vendas de fim de ano

Vontade de consumir dispara em MT
CONFIANÇA NA ECONOMIA

Gilberto Leite | Estadão Mato Grosso

Levantamento também destacou uma percepção favorável sobre a Renda Atual 
entre as famílias cuiabanas

Da redação

Na terça-feira (29.10) 
marca o segundo dia de 
agendas da delegação da 
Aprosoja-MT na China. O pri-
meiro encontro ocorreu com 
três pesquisadores chineses 
promovendo a troca de co-
nhecimentos e experiências 
na área de agricultura. Na 
ocasião, o diretor do depar-
tamento de reforma e pes-
quisa do Ministério de Agri-
cultura da China, Yan Hui 
apresentou pesquisas sobre 
soja e milho, além de estu-
dos de políticas agrícolas 
nas zonas rurais da China.

Yan Hui destacou que, 
no país, a agricultura é pre-
dominantemente realizada 
por pequenos produtores, 
com uma média de um hec-
tare por propriedade. 

“Hoje, esses agriculto-
res participam do mercado 
com incentivos do governo, 
já que o país enfrenta um 
déficit alimentar significa-
tivo devido ao alto número 
populacional”, afirmou. Ele 
ressaltou ainda a importân-
cia de culturas como soja 
e milho na segurança ali-
mentar chinesa.

Em seguida, o presiden-
te da Aprosoja MT, Lucas 
Costa Beber apresentou 
as iniciativas de sustenta-
bilidade dos produtores 
brasileiros. E destacou os 
centros de pesquisa da en-
tidade, o Ctecno Parecis e 
Araguaia, que desenvolvem 

tecnologias para solos are-
nosos e siltosos. 

“Deixo o convite para 
que venham ao Brasil co-
nhecer nossos sistemas de 
produção, que priorizam a 
preservação da água, o cui-
dado com o solo e o seques-
tro de carbono”, afirmou 

MISSÃO NA CHINA

Aprosoja avança em parcerias com os chineses

Gabriel Soares

A intenção de consu-
mo das famílias cuiabanas 
cresceu de forma expres-
siva em outubro, com o 
índice alcançando 117,3 
pontos, um aumento de 
2,53% em relação ao mês 
anterior. Segundo o levan-
tamento da Confederação 
Nacional do Comércio de 
Bens, Serviços e Turismo 
(CNC), analisado pelo Ins-
tituto de Pesquisa e Aná-
lise da Fecomércio Mato 
Grosso (IPF-MT), o índice 
também registra um cres-
cimento acumulado de 
14,43% em comparação 
com o mesmo período do 
ano passado, quando esta-
va em 102,5 pontos.

O presidente da Feco-
mércio-MT, José Wences-
lau de Souza Júnior, ressal-
tou a evolução positiva do 
índice como um indicativo 
de confiança e otimismo 
entre os consumidores 
cuiabanos. Ele aponta que 
isso pode beneficiar os co-
merciantes com uma me-
lhora nas vendas durante 
o final de ano.

“O mês de outubro se 
destacou por não haver 

nenhum subíndice ne-
gativo, indicando uma 
melhora significativa na 
intenção de consumo das 
famílias, o que pode bene-
ficiar as vendas no final de 
ano,” explicou.

O crescimento no con-
sumo das famílias foi im-
pulsionado por subíndices 
importantes, como o de 
Compra a prazo (6,6%), 
Nível de Consumo Atual 
(3,9%) e Perspectiva Pro-
fissional (2,2%). Segundo 
a Fecomércio-MT, essa tra-
jetória de alta também é 
influenciada por uma per-
cepção mais positiva sobre 
o Emprego Atual, que re-
gistrou aumento de 1,9%, 
e pelo Momento para Bens 
Duráveis (1,3%).

O levantamento tam-
bém destacou uma per-
cepção favorável sobre a 
Renda Atual, com 59,3% 
das famílias cuiabanas 
avaliando sua renda como 
melhor do que no ano pas-
sado, enquanto 24% consi-
deram estar no mesmo pa-
tamar. Apenas 16,7% dos 
entrevistados avaliam sua 
renda como “pior” em rela-
ção ao ano anterior. Wen-
ceslau Júnior observou 

que o comportamento po-
sitivo em Cuiabá contrasta 
com a média nacional, que 
mostrou desaceleração.

“A capital mato-gros-
sense obteve uma melhora 
expressiva, enquanto a mé-
dia nacional vem oscilando 
próximo da margem de 
insatisfação. Com a pers-
pectiva de novas elevações 
da Selic, a tendência é de 
diminuição no ritmo de 
crescimento no estado até 
o fim do ano para o setor”, 
avaliou Wenceslau.

CENÁRIO NACIONAL - 
Em nível nacional, o índice 
de intenção de consumo 
teve queda de 0,6% em 
outubro, reduzindo o pata-
mar para 103,2 pontos, se-
gundo a CNC. Com a taxa 
Selic elevada e restrições 
de crédito, os consumido-
res brasileiros mostram-se 
cautelosos, especialmente 
as famílias de maior renda.

"As famílias com maior 
renda estão mais cautelo-
sas, especialmente em re-
lação ao crédito para bens 
duráveis. Com a perspecti-
va de novas elevações da 
Selic, a tendência é uma 
retração ainda mais acen-
tuada nesse setor", avalia 

Elaine Patricia Cruz/ABr

A ministra do Plane-
jamento e Orçamento, Si-
mone Tebet, afirmou, na 
segunda-feira (28), em 
São Paulo, que o momento 
atual exige coragem para 
que sejam cortados gas-
tos com políticas públicas 
ineficientes. Ao participar 
do 7º Fórum Brasil de In-
vestimentos, Tebet disse 
que é preciso equilibrar 
as contas públicas para 
viabilizar programas que 
possam melhorar a vida 
dos brasileiros.

“Não existe social sem 
fiscal”, declarou a ministra. 
"Os números estão aí mos-
trando que tudo que tinha 
que dar certo, deu. Só falta 
uma coisa: ter coragem de 

cortar aquilo que é inefi-
ciente. Erros e fraudes já 
foram cortados no ano de 
2023 porque vieram como 
fruto da pandemia. Agora 
é hora de acabar com po-
líticas públicas insuficien-
tes e ineficientes para que 
possamos fazer, não supe-
rávit, mas os investimen-
tos necessários, inclusive 
em infraestrutura. Como 
lembrou um grande veícu-
lo de comunicação recen-
temente, é preciso dobrar 
o investimento no país e, 
para isso, precisamos de 
parcerias", ressaltou Tebet.

Durante o evento, a mi-
nistra pontuou ainda que, 
além do corte de gastos, 
o Brasil precisa estimular 
investimentos privados. 
“Só investimento públi-

co é insuficiente. Nós, 
dos países considerados 
emergentes, estamos bem 
abaixo da média de inves-
timento. Só conseguire-
mos alavancar isso fazen-
do o dever de casa, como 
estamos fazendo, garan-
tindo a segurança jurídica 
e a estabilidade”.

Hoje, durante o fórum, 
a ministra assinou um me-
morando de entendimento 
com a Agência Brasileira 
de Promoção de Expor-
tações e Investimentos 
(ApexBrasil). Segundo a 
ApexBrasil, o objetivo do 
memorando é promover 
e divulgar a iniciativa das 
cinco Rotas de Integração 
e Desenvolvimento Sul-A-
mericano. As rotas visam 
incentivar e reforçar o co-

EQUILIBRAR AS CONTAS

Tebet: “momento é de cortar gastos ineficientes”
mércio do Brasil com os 
países da América do Sul e 
reduzir o tempo e o custo 
do transporte de mercado-
rias entre o Brasil e seus 
vizinhos e a Ásia.

“Vamos aproveitar a 
expertise da Apex para 
fazer aquilo que efetiva-
mente precisamos para o 
Brasil. Temos uma janela 
de oportunidade ímpar. 
Estamos no lugar certo e 
no momento certo”, disse a 
ministra.

 “[Faremos] a integração 
regional da América do Sul 
para diminuir as desigual-
dades regionais. Não va-
mos acabar com a miséria 
e diminuir a desigualdade 
social se não diminuirmos 
as desigualdades regionais 
do Brasil”, ressaltou.

Lucas Costa Beber.
O vice-presidente oes-

te da Aprosoja MT, Luiz 
Otávio Tatim ressaltou 
que a agenda foi impor-
tante para compreender 
como os chineses tem a 
falta de informações so-
bre a produtividade bra-

economista-chefe da CNC, 
Felipe Tavares, em nota 
oficial sobre a pesquisa.

Na passagem de setem-
bro para outubro, houve 
piora em seis dos sete com-
ponentes do ICF: emprego 

atual, queda de 1,1%, para 
126,9; renda atual, -0,6%, 
aos 125,6 pontos; nível 
de consumo atual, -1,2%, 
para 89,8 pontos; perspec-
tiva profissional, 0,0%, aos 
113,5 pontos; perspectiva 

de consumo, -0,6%, para 
104,8 pontos; acesso ao 
crédito, -0,9%, para 93,9 
pontos; e momento para 
aquisição de bens de con-
sumo duráveis, -1,8%, para 
68,0 pontos.

sileira e os sistemas de 
produções. 

“Por isso, esperamos 
eles em Mato Grosso para 
mostrar a nossa maneira 
de produzir soja e prin-
cipalmente o milho para 
que eles consigam ver de 
perto a nossa qualidade, 

sustentabilidade e os nú-
meros que nós temos”, en-
fatizou Tatim.

A segunda agenda do dia 
foi uma reunião com a Sino-
mach, onde foram discuti-
dos temas como importação 
de maquinário e exportação 
de produtos agrícolas. O 
presidente da Sinomach Hai-
na, Cai Jibo, compartilhou 
a história da empresa e as 
tecnologias inovadoras uti-
lizadas em suas máquinas. 
O presidente da Cooprosoja, 
Fernando Cadore, também 
participou da reunião, des-
tacando a relevância dessa 
parceria para o setor.

A delegação agora se-
gue para Harbin, que é a 
maior região produtora da 
China, localizada no nor-
deste do país, onde conti-
nuarão a construir laços e a 
fomentar práticas agrícolas 
sustentáveis.

Vale ressaltar a comi-
tiva ainda está composta 
pelo diretor administrati-
vo da entidade, Diego Ber-
tuol; o diretor financeiro, 
Nathan Belusso; o vice-
-presidente sul, Fernando 
Ferri e o diretor executivo, 
Wellington Andrade.

Fernanda Trindade/Aprosoja-MT

Em visita à China, Aprosoja apresentou as iniciativas de sustentabilidade dos produtores brasileiros

Tebet ressalta que, além do corte de gastos, o Brasil 
precisa estimular investimentos privados

Paulo Pinto/Agência Brasil
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Abílio discute planos na Câmara
ARREGAÇANDO AS MANGAS

Bruna Cardoso | 
Fernanda Leite

O prefeito eleito Abilio 
Brunini (PL) anunciou nes-
ta terça-feira, 29 de outu-
bro, que vai revogar a taxa 
do lixo em Cuiabá caso o 
prefeito Emanuel Pinheiro 
(MDB) não o revogue antes 
do fim de seu mandato. Essa 
era uma das promessas de 
campanha de Abílio, que foi 
eleito prefeito no último do-
mingo, 27. Brunini fez uma 
visita à Câmara Municipal 
de Cuiabá e, em conversa 
com jornalistas, revelou 
que também pretende re-
ver algumas concessões.  

Abílio explicou que os 
vereadores não podem to-
mar a iniciativa de revogar 
a taxa do lixo, pois se trata 
de uma questão de inicia-
tiva privativa do chefe do 
Poder Executivo.

“Se o atual prefeito qui-
ser mandar [a revogação], 
ele vai ser lembrado como 
o cara que revogou a taxa 
do lixo. Se ele não mandar, 
eu vou mandar”, afirmou.

“Não pode ser uma 
iniciativa do Legislativo 
porque se trata de uma 
legislação de iniciativa do 
Executivo. Então é o prefei-
to que tem que mandar pra 
Câmara”, explicou.

Além da taxa do lixo, 
Brunini também contou à 
imprensa que vai rever to-
das as concessões da Pre-
feitura e fiscalizar as em-
presas. Ele ressaltou que 
não romper contratos sem 
a permissão da Procurado-
ria Geral do Município, pois 
“prefeito não faz isso”, mas 

Prefeito eleito quer revogar taxa de lixo, rever concessões e cancelar o empréstimo de R$ 139 milhões solicitado pelo atual mandatário
Fernanda Leite

Abílio esteve na Câmara na terça-feira, 29, para dar encaminhamento a algumas pautas de urgência para a transição

também não descartou a 
possibilidade.

EMPRÉSTIMO - O pre-
feito eleito também afir-
mou que não pretende 
contrair o empréstimo de 
R$ 139 milhões aprovado 
pela Câmara de Vereado-
res, que havia sido solicita-
do pelo atual gestor, Ema-

Gabriel Soares | 
Fernanda Leite

A grande abstenção re-
gistrada nas eleições mu-
nicipais deste ano são um 
alerta de que o eleitorado 
está insatisfeito com as 
classes políticas, cansado 
de escolher o candidato 
‘menos pior’ por pura obri-
gação com a Justiça Elei-
toral. A avaliação foi feita 
pelo governador Mauro 
Mendes (União), ao defen-
der que os políticos façam 
uma ‘reflexão’ sobre esse 
problema.

Mauro ainda aposta que 
a taxa de abstenção seria 
muito maior se o voto não 
fosse obrigatório no país.

“Talvez, há muitos anos 
no Brasil, em muitos luga-
res ou em muitos momen-
tos, as escolhas que nós 
temos são fazer uma opção 
pelo menos pior. Então, 
quando você tá votando 
no menos pior, você vai 
fazer uma opção porque é 
obrigado. Se parasse o voto 
obrigatório no Brasil, mui-

to provavelmente essa abs-
tenção seria muito maior e 
muito mais terrível”, afir-
mou.

Cuiabá registrou 
25,73% de abstenção no 
segundo turno deste ano, o 

que significa que 114.533 
pessoas não foram votar, 
quase 21 mil pessoas a 
mais que o registrado em 
2020, quando a abstenção 
foi de 24,78%. Antes, os 
cuiabanos tinham que es-

ABSTENÇÃO CRESCENTE

“Eleitor está cansado de escolher o menos pior”

colher entre Abílio Brunini 
(PL) e Emanuel Pinheiro 
(MDB). Agora, a decisão foi 
entre um ‘novo Abílio’ e Lú-
dio Cabral (PT).

Porém, Cuiabá foi a ca-
pital do Centro-Oeste que 

Segundo Mauro, políticos devem refletir sobre a mensagem que os eleitores 
estão dando através das urnas

Gilberto Leite | Estadão Mato Grosso

nuel Pinheiro. Ao visitar o 
parlamento, Abilio disse 
não acreditar que Emanuel 
consiga contrair o emprés-
timo a dois meses do fim do 
mandato. 

“Não acredito que o 
Emanuel vai conseguir 
contrair o empréstimo. Ele 
tem um empréstimo apro-

vado pela Câmara, mas 
para contrair esse emprés-
timo, o prefeito teria que 
ter celeridade em todos es-
ses processos para conse-
guir fazer isso nos últimos 
meses de mandato. Não 
acredito nem que o Tribu-
nal de Contas vá deixá-lo 
fazer, e eu acredito que ele 

também não conseguirá 
contrair esse empréstimo”, 
disse Brunini.

Em agosto, o Tribunal 
de Contas da União (TCE) 
barrou a contratação do 
empréstimo. Segundo o 
TCE, a prefeitura não teria 
detalhado o custo-benefício 
dos investimentos nem o 
interesse econômico-social 
da operação. Além disso, 
faltam informações sobre 
alternativas ao empréstimo, 
planos de execução e crono-
gramas de desembolso.

Abilio disse não querer 
o valor, que seria destina-
do a obras, devido à subi-
da dos juros. Além disso, 
ele considera que poderá 
consegue esse mesmo va-
lor por meio de emendas 
parlamentares.

“Porque a Prefeitura tem 
que contrair um emprésti-
mo a altos juros, ainda mais 
ela tendo uma baixa avalia-
ção no Tesouro Nacional, 
nota C? Isso impede que ela 
tenha uma condição de ju-
ros e uma condição de pra-
zo muito considerável. Para 
que contrair um emprésti-
mo desses, sendo que você 
pode buscar isso através de 
emendas parlamentares, 
você pode buscar isso atra-
vés de economia da máqui-
na pública?”, questionou.

Tarley Carvalho | Bruna 
Cardoso | Fernanda Leite

O prefeito de Cuiabá, 
Emanuel Pinheiro (MDB), 
afirmou que vai entregar 
uma cidade melhor do 
que recebeu em janeiro de 
2017. Ele afirmou que fez a 
receita da capital mais que 
dobrar, de R$ 2,4 bilhões 
para R$ 5,6 bilhões. O che-
fe do Executivo, que passa 
a faixa ao prefeito eleito 
Abilio Brunini (PL) no pró-
ximo dia 1º de janeiro, está 
há oito anos no comando 
de Cuiabá e avalia que a ca-
pital mato-grossense pode 
crescer ainda mais.

“Uma cidade muito me-
lhor do que aquela que eu 

recebi há quase oito anos 
atrás. Eu peguei Cuiabá 
com orçamento de mais 
ou menos R$ 2,4 bilhões, 
entrego cerca de R$ 5,6 
bilhões. Uma capital ex-
ponencial, perspectiva 
fantástica, com uma eco-
nomia fantástica, com uma 
receita própria cada vez 
melhor”, disse.

Emanuel avalia que fez 
uma boa gestão, mesmo 
com o que ele classifica 
como boicotes, se referin-
do à lei que alterou a dis-
tribuição do Imposto sobre 
Circulação de Mercadorias 
e Serviços (ICMS) aos mu-
nicípios mato-grossenses. 
Segundo estimativa da Pre-
feitura, Cuiabá sofreu uma 

EVOLUÇÃO EM CUIABÁ

Emanuel diz que entregará
cidade melhor que recebeu

redução no repasse de R$ 
100 milhões só em 2024.

“Mas assim mesmo, 
graças à nossa boa gestão 
fiscal e à receita própria, o 
Município soube sobrevi-
ver e encerrar em um ciclo 
de oito anos, sendo o único 
prefeito da história da cida-
de que não teve uma greve, 
que não teve nenhuma pa-
ralisação de serviços públi-
cos, que a sociedade não foi 
penalizada”, afirma.

O deputado federal Abí-
lio Brunini (PL) foi eleito 
prefeito de Cuiabá neste 
domingo, 27 de outubro. 
O candidato bolsonarista 
já tinha vencido o primeiro 
turno com grande margem 
sobre seus adversários.

Fernanda Leite | 
Thiago Portes

Com quase oito anos 
de rixa com o prefeito 
Emanuel Pinheiro (MDB), 
o governador Mauro Men-
des (União) disse que a 
briga com o prefeito nun-
ca afetou Cuiabá. Ao votar 
no domingo, 27 de outu-
bro, Mauro disse que irá 
apoiar o novo prefeito da 
capital. Mauro argumen-
tou que os escândalos de 
corrupção o fizeram se 
afastar do prefeito.

“Mas o que prejudicou 
Cuiabá não foi a briga. Eu 
briguei porque eu tenho 
voz, consigo falar, me ex-
pressar e a imprensa ecoa 

isso. Eu tenho certeza que 
grande parte, as pesquisas 
mostram isso, que 80% 
em média de uma pesqui-
sa para outra do cidadão 
cuiabano reprova essa ad-
ministração. Essas pesso-
as, 80%, não concordam 
com a corrupção. O que 
prejudicou Cuiabá foram 
as 23 operações policiais. 
Foi desvio de dinheiro pú-
blico”, disse.

Mendes falou com a im-
prensa antes do resultado 
das urnas, ele disse que 
o novo prefeito irá ter o 
apoio do Estado, diferente 
da relação com Emanuel 
Pinheiro.

“Claro que agora, o 
novo prefeito, seja ele 

POLÍTICOS EM GUERRA

Mauro: briga com Emanuel
não prejudicou a capital

quem for, ele vai ter o 
apoio do Governo de Mato 
Grosso”, falou ao chegar na 
Universidade Federal de 
Mato Grosso (UFMT) para 
votar na manhã deste do-
mingo, 27. 

No primeiro turno, 
Mauro entrou de cabeça 
na campanha de Eduar-
do Botelho (União), que 
acabou derrotado em 
terceiro lugar. Na cam-
panha do segundo turno, 
Mendes declarou apoio a 
Abilio (PL), que acabou 
vencendo a disputa con-
tra o deputado estadual 
Lúdio Cabral (PT). Abilio 
assume a Prefeitura de 
Cuiabá no dia 1º de janei-
ro de 2025.

teve o menor nível de abs-
tenção. Em Goiânia (GO), a 
abstenção chegou a 34,20% 
do eleitorado, com um total 
de 352.393 faltosos às ur-
nas. Já Campo Grande (MS) 
registrou 184.812 absten-
ções - 28,60% do total de 
eleitores.

Mauro considera que 
isso é um alerta de que a 
classe política precisa fazer 
uma reflexão sobre a men-
sagem do eleitorado, que 
dá sinais de sobra de sua 
insatisfação;

“Nós, aqueles que esta-
mos na classe política, pre-
cisamos fazer uma refle-
xão. O brasileiro mostra de 
diversas formas, votando 
aleatoriamente num candi-
dato ou no outro, mudan-
do completamente o jeito 
de agir, mostra que existe 
uma insatisfação com as 
classes políticas e, acima 
de tudo, com aqueles que 
se apresentam. Porque o 
julgamento, no final do dia, 
é sobre o candidato, sobre 
o que ele fala, como ele se 
comporta, o que ele diz e, 

principalmente, o que ele 
representa dentro do ima-
ginário popular”, concluiu.

CRESCIMENTO NO 
2º TURNO - A eleição do 
2º turno em Cuiabá sur-
preendeu pelo fato de 
114.533 eleitores deixa-
rem de comparecer às 
urnas. Os faltosos repre-
sentam 25,73% do total 
apto a votar. Dos 445.070 
eleitores aptos a vorar, 
318.451 exerceram o di-
reito ao voto nas 1.274 
seções eleitorais. Os nú-
meros foram divulgados 
pelo Tribunal Superior 
Eleitoral (TSE).

O número de abstenção 
em Cuiabá no 2º turno su-
perou o do primeiro, onde 
102.186 eleitores, que re-
presenta 22,96% deixaram 
de comparecer às urnas no 
último dia 6 de outubro.

Neste 2º turno houve 
também aqueles 2,19%, 
que representa 7.234 elei-
tores, que decidiram anular 
o voto. Já outros 4.852, que 
representa 1,47% votaram 
em branco.
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Indenização será paga em regime de solidariedade com outros réus no processo do 8 de Janeiro

Cuiabano é condenado em 
R$ 5 mi por atos golpistas

8 DE JANEIRO POLÍCIA

Cuiabano admitiu que viajou para Brasília com o intuito de participar das manifestações

Marcelo Camargo | Agência Brasil

Gabriel Soares

O Supremo Tribunal 
Federal (STF) condenou 
o cuiabano Jocymorgan 
Mendes Boa Sorte, de 48 
anos, a pagar uma indeniza-
ção de R$ 5 milhões, em re-
gime de solidariedade com 
outros réus, por sua parti-
cipação nos atos golpistas 
de 8 de janeiro de 2023, 
em Brasília. O julgamento, 
que teve início no dia 18 de 
outubro, foi concluído na 
última sexta-feira, 25 , com 
nove votos a favor e dois 
contra a condenação.

No processo, relatado 
pelo ministro Alexandre 
de Moraes, Boa Sorte tam-
bém recebeu uma sentença 
de um ano de prisão pelo 
crime de associação crimi-
nosa, mas a pena foi con-
vertida em prestação de 
serviços à comunidade e 
outras medidas restritivas. 
Entre elas, estão a proibi-
ção de uso de redes sociais 
até o fim do cumprimento 
da pena, proibição de via-
gens para fora da comarca 
de residência, suspensão 
do passaporte, além de 
participação obrigatória 

em um curso sobre “Demo-
cracia, Estado de Direito e 
Golpe de Estado”, que será 
oferecido pelo Ministério 
Público Federal (MPF).

Boa Sorte, em depoi-
mento durante o interroga-
tório judicial, admitiu que 
saiu de Cuiabá em direção 
a Brasília com o intuito de 
participar das manifesta-
ções que ocorreram em 
frente ao Quartel General 
do Exército, acampamen-
to que se tornaria o ponto 
de concentração de grupos 
contrários ao governo elei-
to. O acusado confessou 
que permaneceu no acam-
pamento entre 8 e 9 de 
janeiro de 2023 e que foi 
preso em seguida pela Po-
lícia Federal. 

De acordo com a deci-
são do STF, a confissão de 
Jocymorgan é corroborada 
por, ao menos, 443 réus 
que também participaram 
dos atos golpistas em Brasí-
lia. Eles confessaram a con-
duta criminosa e firmaram 
Acordo de Não-Persecução 
Criminal com a Procurado-
ria-Geral da República, sen-
do beneficiados com puni-
ções mais brandas, como 

fazer curso sobre democra-
cia e pagar multas.

No julgamento, o mi-
nistro Alexandre de Mora-
es reforçou que os crimes 
cometidos foram fruto de 
uma união organizada de 
indivíduos que pretendiam 
subverter a ordem demo-
crática, ameaçando direta-
mente o Estado de Direito. 

“Os atos foram uma ten-
tativa de golpe contra as ins-
tituições democráticas, que 
não podem ser ignorados ou 
desconsiderados. Trata-se 
de ações planejadas e com 
objetivo claro de abolição 
violenta do Estado Demo-
crático de Direito”, declarou 
o ministro em seu voto.

Além das medidas restri-
tivas, o réu também deverá 
pagar 20 dias-multa, com 
cada dia calculado em meio 
salário mínimo da época dos 
atos. As multas e indeniza-
ções, segundo os ministros, 
visam não apenas penali-
zar, mas também promover 
uma reparação simbólica ao 
Estado e à sociedade pelos 
danos à imagem das insti-
tuições democráticas.

A condenação de Jocy-
morgan Mendes Boa Sorte 

Igor Guilherme

Dois criminosos, mem-
bros de uma facção, en-
traram em confronto com 
militares da Força Tática du-
rante a noite de segunda-fei-
ra (28), em Pontes e Lacerda. 
Um dos criminosos, apelida-
do de "Sem Alma" foi hospi-
talizado após ser alvejado. 
Já seu comparsa, que não foi 
identificado, acabou preso. 

Conforme informações 
do boletim de ocorrência, 
a dupla havia participado 
de uma tentativa de homi-
cídio onde a vítima conse-
guiu fugir.

Diante da informação 
sobre a tentativa de homi-

cídio, os policiais saíram na 
caçada aos criminosos e os 
localizaram enquanto eles 
tentaram fugir.

Cercados, os bandidos 
abriram fogo contra a guar-
nição, que respondeu e 
baleou duas vezes o "Sem 
Alma".

O bandido ferido foi le-
vado ao Hospital Municipal 
e foi submetido a uma ci-
rurgia. Seu estado de saúde 
não foi revelado.

O segundo bandido foi 
levado ao Cisc e está a dis-
posição da Justiça.

Foi apreendida uma pis-
tola calibre .40 com os cri-
minosos e o caso será inves-
tigado.

MATADORES DE FACÇÃO
"Sem Alma" é baleado em
confronto e comparsa é preso

é mais uma entre as várias 
ações julgadas contra os 
participantes do episódio 
de 8 de janeiro. O Minis-
tério Público sustenta que 
os atos cometidos por es-
ses grupos, amplamente 
divulgados em vídeos e 
redes sociais, incluíram 
vandalismo, depredação de 
bens públicos e o uso da 
violência com o objetivo de 
questionar e interromper o 
funcionamento das institui-
ções democráticas.

Até o momento, mais 
de 30 pessoas já foram 
condenadas pela partici-
pação nos atos golpistas. 
Entre aqueles que não fir-
maram acordos, a maioria 
das penas supera a marca 
de 10 anos de prisão. A 
maior pena registrada até 
o momento é do paulista 
Aécio Lúcio Costa Perei-
ra, de 51 anos, que foi 
condenado a 17 anos de 
prisão por 5 crimes: dano 
qualificado, deterioração 
do patrimônio tombado, 
associação criminosa, ten-
tativa de abolição violenta 
do Estado Democrático de 
Direito e tentativa de gol-
pe de Estado.

Igor Guilherme

Matheus dos Santos Oli-
veira, de 23 anos, morreu 
após entrar em confronto 
com militares da Força Tá-
tica no município de Vila 
Rica (1266 de Cuiabá). O 
rapaz e um adolescente es-
tavam em um Volkswagen 
Gol vermelho roubado e, 
durante a fuga, atiraram na 
direção dos policiais que os 
perseguiam. O adolescente 
também foi baleado e está 
em estado grave.

Conforme informações 
do boletim de ocorrência, 
os policiais saíram de Con-
fresa para interceptar os 
bandidos em Vila Rica. No 
caminho, os militares viram 
o veículo roubado próximo 
a um motel. A guarnição 

tentou abordar os crimino-
sos, mas eles saíram em alta 
velocidade e desobedece-
ram aos sinais de parada.

Durante a perseguição, 
os criminosos abriram fogo 
na direção dos policiais. A 
guarnição desviou dos dis-
paros e abriu fogo durante 
a perseguição, alvejando os 
criminosos.

O carro dos criminosos 
parou no meio da pista e no 
veículo, os policiais viram 
que Matheus já estava mor-
to e o adolescente, em esta-
do grave. O Serviço de Aten-
dimento Móvel de Urgência 
(Samu) foi até o local e levou 
o adolescente ao hospital.

Em posse da dupla, os 
policiais apreenderam um 
revólver municiado.

O caso é investigado.

PERSEGUIÇÃO E TIROTEIO
Ladrão de carro morre em 
confronto com Força Tática

Da redação

Uma organização crimi-
nosa especializada em rou-
bo de carga e adulteração 
de veículos foi desarticulada 
pela Polícia Civil, no último 
sábado (26.10), em opera-
ção realizada pelos policiais 
da Delegacia de Canarana, 
com apoio do Núcleo de In-
teligência da Delegacia Re-
gional de Água Boa e cola-
boração de outras unidades 
policiais do estado de Mato 
Grosso e Goiás.

A ação resultou na pri-
são de dois suspeitos que 
atuaram no transporte do 
caminhão e da carga sub-
traída e na identificação de 
outros duas pessoas respon-
sáveis pelo financiamento e 
logística do crime.

As investigações con-
duzidas pela Delegacia de 
Canarana iniciaram após o 
roubo de um caminhão Vol-
vo FH 540, que transpor-
tava 49 toneladas de soja, 
ocorrido em 5 de outubro 
de 2024 na região. A car-
ga, avaliada em R$ 116 mil, 
foi desviada por criminosos 

que utilizaram batedores e 
adulteração de placas para 
evitar o rastreamento do 
veículo.

Durante as diligências 
para apurar os fatos, os 
policiais verificaram que o 
caminhão foi flagrado pelas 
câmeras de vigilância atra-
vessando o pedágio na pon-
te sobre o rio Araguaia, na 
divisa entre Mato Grosso e 
Goiás, ainda com sua placa 
original. Após cruzar a fron-
teira para Goiás, o veículo 
deixou de ser monitorado, 
indicando possível adultera-
ção de suas placas.

Com avanço dos traba-
lhos, foi identificado em 
território goiano, um dos 
semirreboques utilizando a 
placa adulterada. No sábado 
(26), as equipes da Polícia 
Militar de Goiás e do CPE de 
São Luís de Montes Belos in-
terceptaram um comboio na 
rodovia GO-060, Km 135. 
Durante a abordagem, uma 
Toyota Hilux, foi identificada 
como veículo de escolta, oca-
sião em que o condutor ten-
tou fugir, mas foi detido após 
breve perseguição policial.

CRIME NA ESTRADA
Quadrilha especializada em
roubo de cargas é presa

DESCONTO DE 95%

Mutirão é prorrogado até 25/11
Da redação

A Prefeitura de Cuiabá 
prorrogou o prazo para 
adesão ao Mutirão Fiscal 
até o dia 25 de novembro 
de 2024. A solicitação de-
verá ser solicitada direta-
mente no atendimento vir-
tual do Portal de Serviços 
da Prefeitura Municipal 
de Cuiabá (www.cuiaba.
mt.gov. br) ou Portal REFIS 
Online (www.refis.cuiaba.

mt.gov.br), bem como no 
posto de atendimento pre-
sencial da Procuradoria 
Fiscal, podendo ser forma-
lizada, por meio de acordo 
extrajudicial, entre 29 de 
outubro a 25 de novembro 
de 2024. Poderão ser ne-
gociados débitos de ISSQN, 
multas de trânsito, IPTU, 
entre outros.

O Mutirão Fiscal ofe-
rece desconto de até 95% 
em juros e multas, além de 

Igor Guilherme

Uma adolescente, de 
16 anos, foi torturada por 
seis membros do Comando 
Vermelho após não saber o 
paradeiro do seu ex-namo-
rado e de diversos outros 
amigos, que seriam de uma 
facção rival. O caso foi re-
gistrado em Cáceres (217 
km de Cuiabá), na manhã 
de domingo (27). A vítima 
foi agredida com coronha-
das e queimada com pon-
tas de cigarro.

Conforme informações 
do boletim de ocorrência, 
a vítima estava sentada em 

uma calçada quando os cri-
minosos chegaram em um 
carro escuro.

Armados, o bando obri-
gou a vítima a entrar no 
carro e sob ameaças tentou 
obrigá-la a revelar o para-
deiro do ex-namorado, vul-
go “Gordinho” e de amigos, 
conhecidos como “Anjo Ne-
gro”, “Capeta” e outros.

A jovem não soube reve-
lar o paradeiro dos amigos 
e, após ser torturada, foi li-
berada pelos criminosos.

A Polícia Militar foi acio-
nada e a jovem hospitaliza-
da. Ninguém foi preso e o 
caso será investigado.

EM PLENA LUZ DO DIA
Homem é esfaqueado por
ladrão dentro de shopping

parcelamento em até 48 
vezes. Os acordos podem 
ser feitos de forma total-
mente virtual por meio do 
WhatsApp.

A iniciativa é coorde-
nada pela Procuradoria 
Geral do Município (PGM), 
em parceria com o Tri-
bunal de Justiça de Mato 
Grosso (TJMT). Também é 
possível realizar o procedi-
mento online pelo portal: 
https://refis.cuiaba.mt.gov.

br/portal/Refis/Home.
aspx.

Para aqueles que não 
têm acesso à internet, a 
Prefeitura disponibiliza 
um posto de atendimento 
presencial na Semob, das 
8h às 17h, na Rua 13 de 
Junho, 1238, Centro Sul, 
Cuiabá – MT.

O Decreto 10.564/2024 
foi publicado na Gazeta 
Municipal que circulou na 
terça-feira (29).

CNH SOCIAL

1.576 são convocados ao Detran
Da redação

Os convocados do sexto 
lote do programa SER Fa-
mília CNH Social têm até 
sexta-feira (1º de novem-
bro) para comparecer nas 
unidades do Departamento 
Estadual de Trânsito (De-
tran) e fazer a abertura do 
processo de obtenção da 
primeira Carteira Nacional 
de Habilitação (CNH).

Os candidatos devem 
apresentar documento 
pessoal com foto (em bom 
estado de conservação) e 

o CPF. A relação dos 1.576 
convocados está disponível 
no Diário Oficial do Esta-
do do dia 21 de outubro 
de 2024. Clique aqui para 
conferir o edital.

Foram convocados 704 
candidatos do cadastro de 
reserva, 730 candidatos da 
segunda chamada, que não 
compareceram ao Detran 
no primeiro chamamento 
público, e 142 pessoas de 
municípios que ainda não 
haviam sido contemplados 
em sua totalidade pelo pro-
grama.

O SER Família CNH So-
cial, idealizado pela primei-
ra-dama do Estado, Virginia 
Mendes, vai fornecer a pri-
meira Carteira Nacional de 
Habilitação gratuitamente 
para 10 mil pessoas de bai-
xa renda em Mato Grosso.

Até o momento, mais de 
600 beneficiários já conclu-
íram o processo de primeira 
habilitação e receberam suas 
Carteiras Nacionais de Habi-
litação em todo o Estado.

Os candidatos convoca-
dos devem comparecer aos 
seguintes locais de atendi-

mento, sem necessidade de 
agendamento:

Em Cuiabá, o atendimen-
to será de terça a sexta-fei-
ra, das 8h às 16h, na sede 
do Detran-MT, localizada 
na Avenida Doutor Hélio 
Ribeiro, nº 1.000, Centro 
Político Administrativo.

Em Várzea Grande, será 
de terça a sexta, das 10h às 
18h, no Centro Estadual de 
Cidadania do Várzea Gran-
de Shopping.

No interior do Estado, o 
atendimento será de terça 
a sexta, das 8h às 16h.  



RESUMO DE 
NOVELAS

Os resumos dos capítulos de todas 
as novelas são de responsabilidade 

de cada emissora. 
Os capítulos que vão ao ar estão 

sujeitos a eventuais reedições

MANIA DE VOCÊ
Globo – 21h15

Quarta - Mavi se passa por jorna-
lista para obter informações sobre o 
passado de Molina e Mércia. Mércia 
sente que está falando demais sobre 
seu passado para Luma. Mavi comen-
ta com Iberê que tem certeza de que 
a cópia do vídeo está com uma das 
freiras. Moema pede informações a 
Nahum sobre o passado de Mércia, 
com a intenção de conseguir o vídeo 
que comprova a inocência de Rudá. 
Iberê conta a Mércia que viu Moema 
na casa de Nahum. Iarlei encontra 
Dhu trabalhando na festa que Bru-
na está dando para seus amigos, e 
pede à mãe para não contar sobre o 
parentesco dos dois. Viola pergunta 
a Rudá qual o motivo de o caiçara ter 
aceitado ajuda de Mavi para fugir do 
Brasil. Mavi entra no abrigo disfarçado 
de bombeiro para colocar câmeras de 
monitoramento nos cômodos. A freira 
observa Mavi e, sem ser notada, o 
tranca em uma das salas.

NO RANCHO FUNDO
Globo – 18h15

Quarta - Elias revela a Artur que 
é filho de Ariosto. Esperança confes-
sa a Fé que a morte de Primo Cícero 
é sua culpa, mas Blandina interrom-
pe a conversa das irmãs. Quintilha 
arma uma confusão no velório, e 
todos acabam descobrindo que o 
caixão de Primo Cícero está vazio. 
Padre Zezo exige uma explicação 
dos Leonel sobre a morte de Primo 
Cícero. Xaviera e Aldenor conse-
guem desbloquear Romera, que en-
trega todos os crimes de Sabá Bodó 
e Nivalda. Primo Cícero se apresen-
ta à família e explica o que lhe acon-
teceu. Cira dá para Fé um pendrive e 
pede que a amiga o entregue a Zefa 
Leonel. Floro Borromeu e Guarda 
Marconi prendem Jordão Nicácio. 
Zefa Leonel e Quinota descobrem 
os mandantes do crime contra Primo 
Cícero. Zefa Leonel procura Ariosto.

VOLTA POR CIMA
Globo – 19h15

Quarta - Doralice se emociona 
ao ver o vídeo de Lindomar. Jão e 
Madalena tentam descobrir com Te-
reza qual bilhete Lindomar e Jayme 
compraram. Osmar compra todas 
as roupas de ginástica que Tati le-
vou para vender na academia. Dora-
lice e Madalena procuram o bilhete 
nos pertences de Lindomar. Jayme 
mente para Jão sobre o bilhete. Ro-
sana tenta fazer as pazes com Ed-
son. Tati procura Jão. Roxelle briga 
com Chico. Jayme recebe dinheiro 
de Osmar por mentir para Jão. Ma-
dalena vai à casa de Violeta, e Jay-
me teme encontrar com ela.

Os resumos dos 
capítulos de todas as novelas 
são de responsabilidade de 

cada emissora - Os capítulos 
que vão ao ar estão sujeitos a 

eventuais reedições.

A CAVERNA ENCANTADA
SBT – 20h45

Quarta - Fafá diz a Gabriel que 
ele e Pilar se gostam e que seriam 
um lindo casal. No colégio, Sossô 
Perigosa invade a sala da direto-
ra Norma e alega que quer dar um 
passeio com ela, já que é fã número 
um. Dalete ensina a Anna e Moisés 
que devem pagar o mal com o bem 
e as crianças dão uma cesta de café 
para Lavínia. Na rua, Gabriel resgata 
Norma das mãos de Sossô Perigosa, 
que fica brava e nocauteia o profes-
sor. Por ter salvado sua vida, Norma 
recontrata Gabriel. Os alunos retor-
nam ao colégio. Norma pede a Elisa 
que delete o perfil da MC Normaliza 
nas redes sociais.
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AssCom Dourado

Cuiabá até chegou a dominar alguns momentos da partida, mas pecou novamente na 
falta de precisão nas finalizações

“Agora é uma questão de honra”
REBAIXAMENTO À VISTA

Da redação

A situação do Cuiabá 
no Campeonato Brasilei-
ro ficou ainda mais deli-
cada após a derrota por 
1 a 0 para o Corinthians, 
na Arena Pantanal, em 
confronto direto pela 31ª 
rodada. Com o resultado 
negativo, o Dourado per-
manece na vice-lanterna 
com apenas 27 pontos, 
agora a sete tentos de 
distância do primeiro 
time fora da zona de re-
baixamento. E, segundo 
projeções do Departa-
mento de Matemática da 
Universidade Federal de 
Minas Gerais (UFMG), as 
chances de rebaixamen-
to aumentaram drastica-
mente para 97%.

Apesar do cenário som-
brio, o técnico Bernardo 
Franco manteve o discur-
so de confiança. Na cole-
tiva, Franco falou do com-
prometimento da equipe e 
garantiu que a dedicação 
seguirá firme até o fim da 
competição.

“Uma coisa eu posso 
garantir para vocês e isso 
foi falado no vestiário: o 
Cuiabá é a nossa vida e 
vamos lutar até o final. 
Independente de qual-
quer probabilidade, ago-
ra é uma questão também 
de honra e caráter, e não 
falta isso para o nosso 
grupo. A gente vai conti-
nuar acreditando, porque 
temos um compromisso 
muito grande com esse 
clube. Nunca vai faltar 

esperança, trabalho, de-
dicação”, declarou o trei-
nador, visivelmente emo-
cionado.

No jogo contra o Co-
rinthians, o Cuiabá até 
conseguiu ir além de uma 
simples atuação defensi-
va, criando oportunidades 
e buscando o gol, mas pe-
cou novamente na eficiên-
cia nas finalizações. Ber-
nardo Franco destacou o 
desempenho positivo do 

time e afirmou, mais uma 
vez, que a equipe merecia 
um melhor resultado. 

“Eu ficaria muito pre-
ocupado se a equipe 
não tivesse produzindo 
possibilidades. Tivemos 
construções em zonas de 
assistência e finalização 
em condições para gerar 
mais perigo. [...] O São 
Paulo vem aqui e joga 
mal, o Vasco joga mal. O 
Corinthians jogou mal 

hoje. A gente jogou bem, 
em alguns momentos ti-
vemos domínio. Tem que 
valorizar isso. Nos falta 
eficácia e traduzir o nosso 
desempenho em vitórias”, 
afirmou.

Outro ponto levanta-
do por Franco foi a arbi-
tragem. Ele apontou um 
possível pênalti não mar-
cado sobre o atacante 
Pitta no primeiro tempo, 
um lance que, segundo o 

treinador, merecia uma 
revisão mais cuidadosa 
do árbitro.

“Teve um lance hoje de 
arbitragem, o Pitta cai na 
área no primeiro tempo 
e ele (árbitro) falou que o 
impacto não foi suficiente 
para dar um pênalti, mas 
na rodada teve impacto 
suficiente em outros pê-
naltis. A gente tem que 
continuar o trabalho, 
acreditando e extraindo o 
máximo do grupo”, disse.

O Cuiabá terá outro 
compromisso decisivo no 
próximo sábado, desta vez 
contra o Bragantino, fora 
de casa, pela 32ª rodada. 
Com o adversário também 
no Z-4, o treinador vê a 
partida como mais uma 
final para o Dourado e re-
forçou a importância de 
uma abordagem estraté-
gica para explorar as fra-
quezas do oponente.

“Temos que entender 
que esse jogo é mais uma 
final. Hoje era uma final 
para nós, infelizmente 
não vencemos. São esses 
jogos que nos permitem 
sonhar com alguma coisa, 
vencendo um adversário 
direto, segurando eles e 
subindo na tabela. [...] É 
encarar como uma final”, 
completou.

Com sete partidas até o 
fim da temporada, o Cuia-
bá sabe que cada jogo 
será crucial para manter o 
sonho de permanência na 
elite do futebol brasileiro. 
A margem de erro é míni-
ma ou até inexistente.
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ESTADO DE MATO GROSSO
PREFEITURA MUNICIPAL DE PRIMAVERA DO LESTE

EDITAL DE LICITAÇÃO
CONCORRÊNCIA N° 017/2024

PROCESSO ADMINISTRATIVO N° 1261/2024
LEGISLAÇÃO APLICÁVEL. Regido pela Lei Nº 14.133/21e 
alterações posteriores, Lei Municipal nº 1.953/2021, Lei 
Complementar nº. 123 de 14 de dezembro de 2006 e alterações 
posteriores e demais legislações complementares; Critério de 
Julgamento: MENOR PREÇO (ART, 6º, XXXVIII, Lei nº 
14.133/21). ÓRGÃO: SECRETARIA MUNICIPAL DE 
ASSISTÊNCIA SOCIAL. Objeto: CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA ESPECIALIZADA PARA EXECUÇÃO DA OBRA 
REMANESCENTE DE REFORMA E AMPLIAÇÃO DO LAR DA 
CRIANÇA E DO ADOLESCENTE MARIA DAS GRAÇAS, 
FORNECENDO OS MATERIAIS,  MÃO DE OBRA, 
EQUIPAMENTOS, MAQUINÁRIOS E TUDO QUE SE FIZER 
NECESSÁRIO PARA A PERFEITA EXECUÇÃO DOS 
SERVIÇOS, CONFORME PROJETOS, MEMORIAL 
DESCRITIVO, EDITAL E SEUS ANEXOS. Data da Abertura: 
09/12/2024. Horário: 08:30 horas (Horário de Brasília – DF). 
Local da disputa: www.licitanet.com.br. End. para retirada do 
Edital: O Edital completo, projetos e planilhas poderão ser 
retirados no site da Prefeitura Municipal de Primavera do Leste 
por meio do endereço: http://www.primaveradoleste.mt.gov.br, 
na opção “Cidadão ou Empresas”, no link “Editais e Licitações”. 
Informações: Comissão Permanente de Licitação – Setor de 
Licitações - Telefone: (66) 3498-3333 Ramal 215. Atendimento: 
07hs às 13hs. E-mail: licita3@pva.mt.gov.br.
Primavera do Leste – MT 29 de outubro de 2024.

Adriano Conceição de Paula
Presidente da Comissão de Contratação

ESTADO DE MATO GROSSO
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUIABÁ

SECRETARIA MUNICIPAL DE GESTÃO - SMGE
RETIFICAÇÃO - AVISO DE ABERTURA DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO/SRP N° 040/2024/PMC
PROCESSO ADMINISTRATIVO N° 036.929/2024

ÓRGÃO SOLICITANTE: SECRETARIA MUNICIPAL DE 
GESTÃO – SMGE. OBJETO: Registro de preço para futura e 
eventual contratação de empresa especializada para prestação 
de serviços de Análise, Desenvolvimento de Sistemas, Suporte 
Técnico, Infraestrutura, Banco de Dados, atendimento aos 
usuários e outras atividades de apoio sob demanda, 
dimensionada na Unidade de Serviço Técnico (UST). Onde se 
lê: ABERTURA DAS PROPOSTAS: 11/11/2024 às 10H30min 
(Dez horas e trinta minutos) Horário de Brasília, através da 
plataforma do (BLL Compras) do site: www.bllcompras.org.br. 
Leia -se: ABERTURA DAS PROPOSTAS: 13/11/2024 às 
10H30min (Dez horas e trinta minutos) Horário de Brasília, 
através da plataforma do (BLL Compras) do s i te: 
w w w. b l l c o m p r a s . o r g . b r .  E D I TA L  D I S P O N Í V E L : 
http://licitacao.cuiaba.mt.gov.br/licitacao site Prefeitura de 
Cuiabá-MT) e www.bllcompras.org.br (BLL Compras). 
C O N T A T O :  T e l .  ( 6 5 )  3 6 4 5 - 6 1 5 6  E - m a i l : 
pregoes@cuiaba.mt.gov.br, de Segunda a Sexta-feira, das 
08:00 às 18:00 horas (Cuiabá-MT).
Cuiabá/MT, 28 de outubro de 2024.

Agmar Divino Lara de Siqueira
Secretário Adjunto Especial de Licitações e Contratos

GOVERNO DO ESTADO DE MATO GROSSO
SESP - SECRETARIA DE ESTADO DE SEGURANÇA PÚBLICA

AVISO DE ABERTURA - PREGÃO ELETRÔNICO N° 085/2024/SESP-MT
PROCESSO: POLITEC-PRO-2024/00531 E SIAG N° 0000531/2024

A Secretaria de Estado de Segurança Pública vem a público informar a abertura do PREGÃO 
ELETRÔNICO Nº 085/2024/SESP-MT, cujo objeto é a Aquisição de Equipamentos de Proteção 
Individual (EPI) para atender as demandas da Perícia Oficial e Identificação Técnica-POLITEC, 
Corpo de Bombeiros Militar-CBM, Polícia Judiciária Civil –PJC e Sistema Socioeducativo.  
LANÇAMENTO E ENVIO DA (S) PROPOSTA (S) NO SIAG: 30/10/2024 a 11/11/2024, período 
integral, exceto quanto ao dia da abertura da sessão em que o horário máximo de aceitação estará 
condicionado a 15 minutos antes do início da mesma, ou seja, até as 08h15min - Horário local 
(Cuiabá/MT). ABERTURA DAS PROPOSTAS: 11/11/2024 às 08h30min (horário de Cuiabá-MT), 
no Portal de Aquisições da Secretaria de Estado de Planejamento e Gestão de Mato Grosso – 
SEPLAG/MT. Link: http://aquisicoes.gestao.mt.gov.br/. EDITAL: Disponibilizado no Portal de 
A q u i s i ç õ e s  d a  S E P L A G / M T ,  a c e s s í v e l  p o r  m e i o  d o 
Link:https://aquisicoes.gestao.mt.gov.br/sgc/faces/pub/sgc/edlicitacoes/PropostaFornecedorED
LConsultaPageList.jsp. ESCLARECIMENTOS: pregao@sesp.mt.gov.br. TELEFONES PARA 
CONTATO: (65) 98145-0396 e 98145-0352. Cuiabá-MT, 29 de outubro de 2024.

ASSINADO DIGITALMENTE VIA SIGADOC
Cleitiane Laura Dias Ascari

Superintendente de Aquisições e Contratos (em substituição legal)
SUAC/SAAS/SESP-MT

GOVERNO DO ESTADO DE MATO GROSSO
SESP - SECRETARIA DE ESTADO DE SEGURANÇA PÚBLICA

AVISO DE ABERTURA - PREGÃO ELETRÔNICO N° 087/2024/SESP-MT
PROCESSO: SESP-PRO-2024/23281 E SIAG N° 0023281/2024

A Secretaria de Estado de Segurança Pública vem a público informar a abertura do PREGÃO 
ELETRÔNICO Nº 087/2024/SESP-MT, cujo objeto é a aquisição de kit de energia fotovoltaica no 
modo OFF GRID, composto de Inversor solar off grid, Controlador de Carga, Painel Solar, Cabo 
fotovoltaico de 6mm, dentre outros, para atender o GEFRON/SESP. LANÇAMENTO E ENVIO DA 
(S) PROPOSTA (S) NO SIAG: 30/10/2024 a 11/11/2024, período integral, exceto quanto ao dia da 
abertura da sessão em que o horário máximo de aceitação estará condicionado a 15 minutos antes 
do início da mesma, ou seja, até as 08h15min - Horário local (Cuiabá/MT). ABERTURA DAS 
PROPOSTAS: 11/11/2024 às 08h30min (horário de Cuiabá-MT), no Portal de Aquisições da 
Secretaria de Estado de Planejamento e Gestão de Mato Grosso – SEPLAG/MT. Link: 
http://aquisicoes.gestao.mt.gov.br/. EDITAL: Disponibilizado no Portal de Aquisições da 
S E P L A G / M T ,  a c e s s í v e l  p o r  m e i o  d o 
Link:https://aquisicoes.gestao.mt.gov.br/sgc/faces/pub/sgc/edlicitacoes/PropostaFornecedorED
LConsultaPageList.jsp. ESCLARECIMENTOS: pregao@sesp.mt.gov.br. TELEFONES PARA 
CONTATO: (65) 98145-0396 e 98145-0352. Cuiabá-MT, 29 de outubro de 2024.

ASSINADO DIGITALMENTE VIA SIGADOC
Cleitiane Laura Dias Ascari

Superintendente de Aquisições e Contratos (em substituição legal)
SUAC/SAAS/SESP-MT

GOVERNO DO ESTADO DE MATO GROSSO
SINFRA - SECRETARIA DE ESTADO DE INFRAESTRUTURA E LOGÍSTICA

AVISO DE ABERTURA DE PROCEDIMENTO DE CONTRATAÇÃO EMERGENCIAL
SISTEMA DE TRANSPORTE COLETIVO RODOVIÁRIO DE PASSAGEIROS/STCRIP/MT

SINFRA-PRO N° 2024/12032 - TERMO DE REFERÊNCIA N° 003/2024/SUTI/SALOC/SINFRA
A Secretaria de Estado de Infraestrutura e Logística de Mato Grosso – SINFRA/MT, por meio do 
Presidente da Comissão Especial de Contratação/CEC/STCRIP – Portaria Conjunta nº 
005/2024/GS/SINFRA/AGER, publicada no DOE/MT de 07/10/2024, páginas 22/23 - comunica a 
interessados que realizará procedimento por CHAMAMENTO PÚBLICO para contratação de 
empresa especializada em transporte coletivo rodoviário intermunicipal de passageiros para o 
OBJETO: Contratação de empresa, na qualidade de PERMISSIONÁRIA, para exploração 
onerosa do serviço principal, integrante do Sistema de Transporte Coletivo Rodoviário 
Intermunicipal de Passageiros do Estado de Mato Grosso - STCRIP/MT, em suas Categorias 
Básica (Lote I) e Diferenciada (Lote II) para os Mercados Intermunicipais de Governo do Estado de 
Mato Grosso SECRETARIA DE ESTADO DE INFRAESTRUTURA E LOGÍSTICA, em atendimento 
aos Mercados NÃO CONTRATADOS na Concorrência Pública nº 01/2012 - AGER, Concorrência 
Pública nº 01/2013/AGER, Concorrência Pública nº 01/2017/SINFRA, Concorrência Pública nº 
02/2019/SINFRA e Concorrência Pública nº 02/2022/SINFRA por prazo determinado e com 
pagamento de outorga, para o Mercado 5 – Lote I e para o Mercado 6 – Lote II na forma do Termo 
de Referência nº 003/2024/SUTI/SALOC/SINFRA, cujo objeto e regras da contratação serão 
disponibilizados até às 17h do dia 30/10/2024 no endereço eletrônico www.sinfra.mt.gov.br, 
“licitações e editais”. Avisa ainda que para fins de participação, os envelopes, na forma do Termo 
de Referência, fechados e inviolados, deverão ser protocolizados por meio de um único ofício até 
às 17h do dia 06/11/2024 diretamente para a Comissão Especial de Contratação/STCRIP da 
SINFRA/MT, localizada na Av. Hélio Hermínio Ribeiro Torquato da Silva, S/N, Centro Político 
Administrativo, Cuiabá/MT, no horário das 07h30m às 11h30m e das 13h00m às 17h. Por fim se 
consigna também que pedidos de esclarecimentos, se necessários, deverão ser encaminhados 
para o e-mail: cel@sinfra.mt.gov.br, estando ainda o telefone: (65) 3613-0563, à disposição para 
informações gerais. Cuiabá/MT, 29 de outubro de 2024.

(Original Assinado) - Edson Monfort de Albuquerque
Presidente da Comissão Especial de Contratação/STCRIP

Portaria Conjunta nº 005/2024/GS/SINFRA/SINFRA/AGER/MT

GOVERNO DO ESTADO DE MATO GROSSO
SINFRA - SECRETARIA DE ESTADO
DE INFRAESTRUTURA E LOGÍSTICA

AVISO DE RESULTADO DA LICITAÇÃO
CONCORRÊNCIA PÚBLICA - EDITAL N° 48/2024

PROCESSO N° SINFRA-PRO-2024/05834
OBJETO: Contratação de empresa de prestação de serviços na 
área de engenharia para execução dos serviços de 
pavimentação de acesso ao Morro de Santo Antônio de 
Leverger, localizado no município de Santo Antônio do 
Leverger/MT. A Secretaria de Estado de Infraestrutura e 
Logística, por meio da Comissão de Contratação constituída 
pela Portaria n. 94/2023/CGAB/SINFRA, de 09/11/2023, torna 
público o resultado do julgamento da fase de análise da 
proposta de preços e documentos de habilitação. Após análise, 
a Comissão declara vencedora do certame a empresa BR 
PAVING CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA., CNPJ: 
15.264.721/0001-86 com valor de R$ 4.750.287,00 (quatro 
milhões, setecentos e cinquenta mil, duzentos e oitenta e sete 
reais), resultando 20,18% de desconto. A ata da sessão da 
licitação, poderá ser obtida no site www.sinfra.mt.gov.br e Portal 
d e  a q u i s i ç õ e s  M T:  w w w. s e p l a g . m t . g o v. b r  ( L i n k : 
https://aquisicoes.seplag.mt.gov.br). Informações gerais: 
telefone n. (65) 3613-0529 e-mail: cpl@sinfra.mt.gov.br.
Cuiabá/MT, 29 de outubro de 2024.

Paulo Roberto Santos Dorilêo
Comissão de Contratação - SINFRA/MT

Visto. Marcelo de Oliveira e Silva
Secretário de Estado de Infraestrutura e Logística

SINFRA/MT

GOVERNO DO ESTADO DE MATO GROSSO
SINFRA - SECRETARIA DE ESTADO
DE INFRAESTRUTURA E LOGÍSTICA

AVISO DE HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
SINFRA-PRO-2024/05834

OBJETO: Contratação de empresa de prestação de serviços na 
área de engenharia para execução dos serviços de 
pavimentação de acesso ao Morro de Santo Antônio de 
Leverger, localizado no município de Santo Antônio do 
Leverger/MT. A Secretaria de Estado de Infraestrutura e 
Logística – SINFRA, torna público para conhecimento dos 
interessados a seguinte decisão: Parte conclusiva: “Dessa 
forma, nos termos do instrumento convocatório, HOMOLOGO a 
CONCORRÊNCIA PÚBLICA ELETRÔNICA N. 48/2024, sob o 
critério de julgamento Menor Preço, lote único, sob o Regime de 
Execução de Empreitada por Preço Unitário, e ADJUDICO  à 
empresa BR PAVING CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA., 
CNPJ: 15.264.721/0001-86, com valor de R$ 4.750.287,00 
(quatro milhões, setecentos e cinquenta mil, duzentos e oitenta 
e sete reais), resultando 20,18% de desconto.” Informações 
gerais: telefone nº. (65) 3613-0529 e-mail: cpl@sinfra.mt.gov.br 
e Portal de aquisições MT: www.seplag.mt.gov.br (Link: 
https://aquisicoes.seplag.mt.gov.br).
Cuiabá, 29 de outubro de 2024.

Marcelo de Oliveira e Silva
Secretário de Estado de Infraestrutura e Logística

SINFRA/MT

ESTADO DE MATO GROSSO
 PREFEITURA MUNICIPAL DE ÁGUA BOA

 
RESULTADO DE CREDENCIAMENTO

 
-
 
PROCESSO ADMINISTRATIVO

 
N°

 
123/2024

 
CHAMAMENTO PÚBLICO PARA CREDENCIAMENTO N° 003/2024 

A Agente de Contratação da Prefeitura Municipal de Água Boa, Estado de Mato Grosso, torna 
público aos interessados o Credenciamento de empresas especializadas no serviço de 
serralheria, confecção, instalação, produção e montagem em geral de estrutura metálicas com 
fornecimento de material, para a Prefeitura de Água Boa-MT, das seguintes empresas: 

Empresa Situação 

Rafael Rosa da Silva
 

Credenciada
 

Abre-se o prazo conforme artigo 165, I c) da Lei 14.133/2021.
 
Água Boa, 29 de outubro de 2024.

 

Ivania Cezira Volpi
 
-
 
Agente de Contratação

 

ESTADO DE MATO GROSSO
PREFEITURA MUNICIPAL DE ÁGUA BOA

AVISO DE CONVOCAÇÃO DE LICITANTE REMANESCENTE
PREGÃO ELETRÔNICO N° 067/2024

A Prefeitura Municipal de Água Boa, estado de Mato Grosso, através de seu Agente de 
Contratação, nomeado pela Portaria Municipal n°. 091/2024, vem apresentar o AVISO DE 
CONVOCAÇÃO DE LICITANTE REMANESCENTE, pelas considerações a seguir expostas:
Considerando, a realização do Pregão Eletrônico para Registro de Preço nº. 067/2024, com o 
objeto: Registro de Preço para futura e eventual aquisição de materiais para decoração do evento 
do Natal “Fé e Magia”, realizado no Município de Água Boa – MT, em 24/10/2024, no qual se 
sagrou vencedora a empresa CRIATIVA EVENTOS & DECORAÇÃO LTDA, inscrita no CNPJ sob o 
nº 33.166.520/0001-28;
Considerando, o pedido de desistência do lote após a homologação;
Considerando, o disposto no art. 90, §2° da Lei 14.133/21: “§2º Será facultado à Administração, 
quando o convocado não assinar o termo de contrato ou não aceitar ou não retirar o instrumento 
equivalente no prazo e nas condições estabelecidas, convocar os licitantes remanescentes, na 
ordem de classificação, para a celebração do contrato nas condições propostas pelo licitante 
vencedor.
Convoca o licitante remanescente para negociação, na ordem de classificação, a empresa: 
AMANDA MATNI DE SOUSA CALDAS DA SILVA, inscrita no CNPJ sob o nº 56.021.707/0001-39, 
para o lote único, com vistas à obtenção de preço melhor, mesmo que acima do preço do 
adjudicatário. Água Boa-MT, 29 de outubro de 2024.

Roberto Cardoso - Agente de Contratação

ESTADO DE MATO GROSSO
PREFEITURA MUNICIPAL DE ALTO TAQUARI

DISPENSA ESPECIAL N° 034/2024
A Agente de Contratação, no uso de suas atribuições informa a 
todos os interessados do ramo que está aberto o prazo para 
envio de proposta para a Dispensa Especial nº 034/2024, que 
t e m  p o r  o b j e t o :  C O N T R ATA Ç Ã O  D E  E M P R E S A 
ESPECIALIZADA PARA AQUISIÇÃO DE LICENÇA DE 
SOFTWARE PARA EXTRAÇÃO DE IMAGENS DE APARELHO 
DE ULTRASSONOGRAFIA DO HOSPITAL MUNICIPAL 
NOSSA SENHORA   APARECIDA DE ALTO TAQUARI - MT, 
conforme artigo 75, II da Lei Federal nº 14.133/21 e Decreto 
Municipal nº 023/2023. O edital e seus anexos estão disponíveis 
na plataforma Licitanet. Os interessados poderão cadastrar 
suas propostas a partir das 08:00h até às 16:45 horas (Brasília) 
do dia 31/10/2024, na plataforma LICITANET pelo site 
www.licitanet.com.br. Maiores informações poderão ser obtidas 
n os  e -m a i l s :  l i c i t a c a o@ a l t o t aqu a r i . m t . g ov. b r  ou 
licitacaoaltotaquari@gmail.com ou pelo fone: (66) 99937-0499.
Alto Taquari – MT, 29 de outubro de 2024.

Thaís Regina Bender de Souza - Agente de Contratação

ESTADO DE MATO GROSSO
PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DO GARÇAS

RESULTADO DE LICITAÇÃO - PE N° 031/2024
O Pregoeiro da Prefeitura Municipal de Barra do Garças, Estado 
de Mato Grosso, designado pela Portaria nº. 21.648/2024; torna 
público o resultado da sessão que se realizou na data de 
15/10/2024, licitação na modalidade de Pregão Eletrônico nº. 
031/2024, que teve como vencedora a seguinte empresa: 
P O U S A D A Á G U A S  Q U E N T E S  LT D A C N P J  N º 
01.331.565/0001-14.
Barra do Garças / MT, 29 de outubro de 2024.

Thaís Cristina Marques Moreira
Agente de Contratação - Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DO GARÇAS
AVISO DE TERMO DE ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO

CONCORRÊNCIA ELETRÔNICA N° 010/2024
O Exmo. Sr. Adilson Gonçalves de Macedo, Prefeito Municipal 
de Barra do Garças/MT, no uso de suas atribuições e 
prerrogativas legais e considerando que o processo supracitado 
transcorreu em completa normalidade, legalidade e em 
conformidade com a legislação de regência resolve 
ADJUDICAR e HOMOLOGAR a Concorrência Eletrônica nº 
010/2024, Processo Administrativo nº 083/2024, cujo objeto é a 
Contratação de Empresa Especializada na Execução da Obra 
de Reforma e Ampliação do Parque das Águas Quentes, no 
Município de Barra do Garças - MT, através do Termo de 
Convênio nº 0733/2024-SINFRA”, que após análise, teve como 
vencedora a empresa: J DE MATOS JUNIOR, CNPJ: 
44.529.707/0001-65, totalizando no valor global de com o valor 
global de R$ 2.218.680,00 (dois milhões, duzentos e dezoito 
mil, seiscentos e oitenta reais), para que produza os efeitos 
legais. Barra do Garças-MT, 29 de outubro de 2024.

Adilson Gonçalves de Macedo - Prefeito Municipal

ANUNCIE 
(65) 99830-1111
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PREFEITURA MUNICIPAL DE NOVA MARINGÁ
RETIFICAÇÃO DE AVISO DE LICITAÇÃO. Retifica-se a 
publicação de AVISO DE LICITAÇÃO, publicado em 17 de 
Outubro de 2024, passando a vigorar com a seguinte redação: 
ONDE SE LE: DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 033/2024 - 
C H A M A D A  P Ú B L I C A  N º  0 0 1 / 2 0 2 4 .  L E I A - S E : 
CREDENCIAMENTO DE LICITAÇÃO Nº 033/2024 - CHAMADA 
PÚBLICA Nº 001/2024.

PREFEITURA MUNICIPAL DE NOVA MARINGÁ
RETIFICAÇÃO DE RATIFICAÇÃO DE LICITAÇÃO. Retifica-se 
a publicação de RATIFICAÇÃO, publicado em 25 de Outubro de 
2024, passando a vigorar com a seguinte redação: ONDE SE 
LE: DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 033/2024 - CHAMADA 
PÚBLICA Nº 001/2024. LEIA-SE: CREDENCIAMENTO DE 
LICITAÇÃO Nº 033/2024 - CHAMADA PÚBLICA Nº 001/2024.

ESTADO DE MATO GROSSO
CÂMARA MUNICIPAL DE RIO BRANCO

AVISO DE SUSPENSÃO DO
PREGÃO ELETRÔNICO N° 01/2024

A CÂMARA MUNICIPAL DE RIO BRANCO, com sede na Rua 
Vereador Edurvalino de Abreu, n° 55, Fone:(65)3257-1215, 
CEP 78.275-000, Rio Branco, TORNA PÚBLICO QUE O 
PREGÃO ELETRÔNICO 01/2024 TEVE A SUA SESSÃO 
SUSPENSA PARA CORREÇÃO EDITALICIA. CERTAME 
REFERENTE AO PROCESSO ADMINISTRATIVO N° 
005/2024. Conforme admissibilidade de Pedido de Impugnação 
ao edital. OBJETO: “Aquisição de veículo de passeio de 5 
lugares, para uso da Câmara Municipal de Rio Branco – MT”. A 
nova data da seção pública será informada através dos mesmos 
meios de divulgação utilizados anteriormente.
Rio Branco – MT, 28 de outubro de 2024.

Edson Gonçalves Mendes - Presidente da Câmara
Câmara Municipal de Rio Branco

ESTADO DE MATO GROSSO

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALTO TAQUARI

AVISO DE RESULTADO

PREGÃO ELETRÔNICO N° 044/2024
A Prefeitura Municipal de Alto Taquari, através do seu Pregoeiro 
e equipe de apoio no uso de suas atribuições legais, torna 
público aos interessados que o PREGÃO ELETRÔNICO N° 
044/2024, cujo certame se deu início às 08h30min, do dia 
16/10/2024, sagrou-se vencedora as preponentes: MEDY 
HIGIENIZAÇÃO PROFISSIONAL EIRELLI ,  CNPJ: 
24.620.109/0001-90, com o valor total registrado de R$ 
181.600,00 (cento e oitenta e um mil e seiscentos reais). A 
licitação foi realizada pela modalidade Pregão Eletrônico, com 
certame homologado em 29 de outubro de 2024.
Alto Taquari – MT, 29 de outubro de 2024.

Thaís Regina Bender de Souza - Pregoeiro

anuncie
CONOSCO
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CUIABÁ-MT, QUARTA-FEIRA, 30 de OUTUBRO de 2024

STF vai julgar pecuária no Pantanal
“BOI BOMBEIRO”

Da redação

O ministro Cristiano Za-
nin, do Supremo Tribunal 
Federal (STF), deu prazo de 
10 dias para que o Governo 
de Mato Grosso se manifes-
te sobre a lei que permite 
a criação de gado em áreas 
de preservação permanen-
te no Pantanal. O proces-
so foi movido pelo Partido 
Verde (PV), que questiona 
a constitucionalidade da 
medida e alega risco de 
retrocesso ambiental para 
a região. Além de pedir in-
formações ao Estado, Zanin 
adotou o rito abreviado 
para julgamento único so-
bre a causa.

“Tendo em vista a con-
veniência de um julgamen-
to único e definitivo sobre 
o tema, além da evidente 
relevância da matéria e 
de seu especial significa-
do para a ordem social e a 
segurança jurídica, adoto 
o procedimento abreviado 
previsto no art. 12 da Lei n. 
9.868/1999”, diz trecho da 
decisão.

Segundo o Partido Ver-
de, a nova legislação re-
presenta uma flexibiliza-

ção perigosa das normas 
de proteção ambiental. A 
legenda sustenta que a au-
torização para a criação de 
gado em áreas de preserva-
ção do Pantanal poderá au-
mentar o risco de degrada-
ção ambiental, somando-se 
aos impactos já graves do 
desmatamento e das quei-
madas. O PV sustenta que 
o Estado extrapolou sua 
competência ao regular o 
uso de terras em um ecos-
sistema de relevância na-
cional, função que deveria 
ser conduzida pela União.

“Ademais, de acordo 
com o PV, a lei impugnada 
acoberta irregularidades 
cometidas na área, além 
de dificultar a fiscalização 
e responsabilização em ca-
sos de crimes ambientais, 
o que agrava a situação do 
Pantanal, que, nos últimos 
anos, tem apresentado au-
mento substancial de des-
matamento e queimadas, 
algumas criminosas. Assim, 
a devastação crescente da 
área demonstra a urgência 
da atuação da jurisdição”, 
detalhou o ministro.

Outro ponto central 
do debate é a tese do “boi 

Ministro Cristiano Zanin dá 10 dias para o Estado explicar lei que libera pecuária extensiva em áreas de preservação permanente no bioma
Carlos Moura/SCO/STF

Além de pedir informações ao Estado, Zanin adotou o rito abreviado para 
julgamento único sobre a causa

bombeiro”, defendida pela 
lei e que sugere que a 
presença de gado no Pan-
tanal ajudaria a reduzir o 
risco de incêndios, pois os 
animais consumiriam a 
vegetação que pode servir 
como combustível. A teo-

ria, porém, é amplamente 
contestada por especia-
listas, que a consideram 
uma abordagem simplis-
ta para o manejo de um 
ecossistema tão comple-
xo. Em anos recentes, in-
cêndios devastadores na 

região demonstraram que 
a presença do gado não 
impediu a propagação do 
fogo, o que reforça os ar-
gumentos de que o méto-
do seria ineficaz.

Segundo a ação propos-
ta pelo PV, a decisão do STF 

tem grande importância, já 
que a pecuária extensiva 
no Pantanal levanta uma 
questão de conciliação 
entre o desenvolvimento 
econômico e a preservação 
ambiental. Para o partido, 
a introdução de gado em 
uma área de preservação 
pode abrir precedente para 
novos retrocessos em polí-
ticas ambientais.

“O caso da pecuária ex-
tensiva no Pantanal coloca 
em xeque a conciliação en-
tre desenvolvimento eco-
nômico e preservação am-
biental. A decisão do STF 
sobre essa questão será 
acompanhada de perto por 
ambientalistas, produtores 
rurais e pela sociedade em 
geral”, argumenta o PV.

O ministro Zanin deve 
avaliar o parecer do gover-
no de Mato Grosso antes de 
levar o tema ao plenário do 
STF para uma decisão final 
sobre a constitucionalidade 
da medida. A corte deverá 
decidir se a lei poderá ser 
mantida ou se a regulamen-
tação deverá ser adaptada 
a diretrizes federais mais 
rigorosas de preservação 
ambiental.

Da redação

O presidente do Tri-
bunal de Contas de Mato 
Grosso (TCE-MT), Sérgio 
Ricardo, e a prefeita eleita 
de Várzea Grande, Flávia 
Moretti, trataram sobre es-
tratégias para o desenvol-
vimento do município, em 
visita institucional na se-
gunda-feira (28). Ao apon-
tar o cenário de renovação 
nas prefeituras do estado, 
o conselheiro-presidente 
garantiu que intensificará 
a capacitação dos gestores 
ao longo de 2025.  

“Houve uma renovação 
muito grande de prefei-
tos e vereadores e o papel 
do TCE é ajudá-los a gerir 
suas cidades. Então, mais 
do que nunca, nossa Esco-
la de Contas vai fomentar 
o conhecimento. O Tribu-
nal está de portas abertas, 
nós vamos conversar muito 
com os prefeitos e vereado-
res porque queremos um 
estado cada vez melhor, 

queremos acabar com as 
desigualdades do nosso es-
tado”, afirmou o presidente. 

Sérgio Ricardo ressal-
tou o papel da orientação 
para o avanço de políticas 
públicas que atendam a po-
pulação e que, no caso de 
Várzea Grande, resolvam o 
problema da falta de água 
e fortaleçam a economia 
da cidade. “Um dos pedidos 
que fiz à prefeita é que se 
resolva definitivamente a 
questão da água, que é o 
maior problema da socieda-
de várzea-grandense hoje.” 

Para Flávia Moretti, que 
assume a Prefeitura no dia 
1° de janeiro de 2025, o 
diálogo com o TCE-MT é 
fundamental para que as 
metas da administração 
sejam alcançadas. “O pre-
sidente colocou os técnicos 
e os cursos do Tribunal à 
nossa disposição, para que 
possamos fazer uma ges-
tão de resultado em Várzea 
Grande. Isso é essencial, 
porque ninguém caminha 

sozinho. Precisamos estar 
sempre ao lado das nossas 
instituições.”

De acordo com a prefei-
ta eleita, o conhecimento 
do Tribunal sobre a reali-
dade socioeconômica dos 
municípios também con-
tribuirá para o avanço da 
cidade nos próximos anos. 
“O Tribunal, como órgão 
fiscalizador das contas 
públicas, tem um raio-x 
das principais demandas 
da população. Isso é fun-
damental para realmente 
entendermos como está 
Várzea Grande hoje e como 
poderemos trabalhar para 
melhorar a partir de 2025.”

Vale lembrar que, duran-
te a apuração dos votos do 
1º turno das eleições muni-
cipais deste ano, o presiden-
te do TCE anunciou que, a 
partir de março do ano que 
vem, o Tribunal dará início a 
um programa permanente 
de orientação e qualificação 
dos gestores eleitos e reelei-
tos, com foco na qualidade 

ESCOLA DE CONTAS

TCE quer ampliar capacitação de novos gestores
dos serviços públicos pres-
tados à população.

“Na segunda quinzena 
de março, já faremos o pri-
meiro encontro, abordando 
temas como a nova Lei de 
Licitações e Contratos, para 
orientar as equipes que 
vão assumir as prefeituras 
sobre como investir di-
nheiro público, como gerir 
os recursos. Na sequência, 
durante todo ano, faremos 
capacitações, pois somos 
parceiros dos gestores, 
queremos aprovar todas as 
contas e que o dinheiro seja 
investido e gerido com efi-
cácia e eficiência", declarou.

Dentre os eventos vol-
tados à capacitação dos ju-
risdicionados, está ainda o 
seminário sobre a Reforma 
Tributária, que começará 
a impactar os municípios 
a partir de 2026. Também 
participaram da reunião os 
membros da equipe de tran-
sição Maurício Magalhães 
Faria Neto, Samir Katuma-
tay e o vereador Bruno Rios.

Da redação

A produção de grãos, 
soja e milho, deverá aumen-
tar 68% até 2034 em Mato 
Grosso, passando de 86,2 mi-
lhões de toneladas na safra 
2023/2024 para 144,9 mi-
lhões de toneladas. Os dados 
são do Instituto Mato-Gros-
sense de Economia Agrope-
cuária (Imea), que também 
projeta um crescimento de 
52% na safra de algodão, 
atingindo 4 milhões de tone-
ladas. Para agregar valor a 
toda essa produção, é preci-
so que haja a implementação 
de políticas públicas volta-
das obras de infraestrutura 
logística, energética e para 
atração de indústrias.

A Assembleia Legislati-
va de Mato Grosso (ALMT) 
vem atuando na apresenta-
ção de propostas e na apro-
vação de projetos que via-
bilizem o desenvolvimento 
socioeconômico do estado, 
como foi o caso da estadu-
alização da concessão de 
BR-163, uma das principais 
rodovias que atravessa o 

estado, e da ferrovia Sena-
dor Vicente Vuolo.

Outra atuação da As-
sembleia é na discussão e 
aprovação de concessões 
de benefícios fiscais para 
atração de investimentos 
privados e verticalização 
da produção agropecuária. 
Os projetos de lei estabe-
lecem as condições para a 
fruição dos programas de 

incentivos fiscais para cada 
cadeia produtiva e as em-
presas depois se adequam 
para usufruir o benefício.

Um exemplo é a cadeia 
do etanol de milho. De 
acordo com o deputado 
estadual Dilmar Dal Bos-
co (União), coordenador 
da Frente Parlamentar da 
Agropecuária (FPA), o es-
tado conseguiu aumentar 

ALTA DE 68% EM 10 ANOS

Políticas públicas estimulam aumento de produção

a arrecadação de impos-
tos neste setor de R$ 300 
milhões para R$ 2 bilhões, 
por meio da concessão de 
benefício fiscal e, conse-
quentemente, atração de 
novos empreendimentos. 

“Como não temos gran-
des centros consumidores, 
é essencial a concessão 
desses benefícios para via-
bilizar a instalação das in-

dústrias aqui. Até porque, 
a produção terá um custo 
adicional de logística para 
chegar até o consumidor. 
Como o etanol que é pro-
duzido aqui e enviado para 
outros estados”, explicou o 
parlamentar.

De acordo com o de-
putado, o estado de Mato 
Grosso é diferenciado e ino-
vou ao aprovar a estaduali-
zação de modais de trans-
portes até então federais, 
como BR-163 e Ferrovia 
Vicente Vuolo. “O governo 
estadual vai investir mais 
de R$ 1 bilhão para du-
plicação da BR-163, o que 
foi discutido e aprovado 
pela Assembleia. A Frente 
Parlamentar está em cons-
tantes diálogos com o setor 
produtivo e com o governo 
para entender as deman-
das e intermediar os inves-
timentos públicos, como foi 
o caso da MT-130, MT-140, 
MT-242 , rodovias estrutu-
rantes para o estado”.

PRODUÇÃO - O Imea 
divulgou recentemente o 
Outlook 2034, um estu-

do sobre a perspectiva de 
produção nas principais 
cadeias do agronegócio. De 
acordo com o levantamen-
to, Mato Grosso vai produ-
zir 64 milhões de toneladas 
de soja em 2024, 65% a 
mais do que foi colhido na 
safra 2023/2024, que se 
encerrou em junho deste 
ano. Com relação à área, o 
incremento será de 33%, 
passando de 12,4 milhões 
de hectares para 16,6 mi-
lhões de hectares.

O milho deverá ser a 
commodity com maior in-
cremento produtivo, uma 
alta estimada em 70%, atin-
gindo 80 milhões de tonela-
das cultivados em uma área 
de 10 milhões de hectares. 
Já a produção de algodão 
deve passar de 2,65 para 4 
milhões de toneladas. 

Com relação às proteí-
nas, carnes bovina, suína e 
de aves, Mato Grosso deve-
rá produzir, em 2034, 2,80 
milhões de toneladas, alta 
de 16% diante da atual pro-
dução de 2,4 milhões de 
toneladas.

Prefeita eleita de VG, Flávia Moretti visitou o TCE nessa 
segunda-feira, 28, para debater parcerias institucionais

Tony Ribeiro/TCE-MT
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Produção de grãos, especialmente soja e milho, deverá aumentar 68% até 2034 em Mato Grosso


